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die de vraagsteller vooraf heeft ingediend. 
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Le texte en italiques est un résumé de la question 
préalablement déposée. 
 

01 Actualiteitsdebat over het energie-eiland en 

toegevoegde vragen van 
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over "De beslissing van de regering met 
betrekking tot het geplande energie-eiland" 
(56005274C) 
- Roberto D'Amico aan Mathieu Bihet (Energie) 
over "Offshorewindenergie" (56005275C) 
- Bert Wollants aan Mathieu Bihet (Energie) over 
"Het energie-eiland" (56005622C) 
- Bert Wollants aan Mathieu Bihet (Energie) over 
"De tweede offshorezone" (56005623C) 
- Kurt Ravyts aan Mathieu Bihet (Energie) over 
"De regeringsbeslissingen van 6 juni 2025 rond 
het energie-eiland" (56005650C) 
- Kurt Ravyts aan Mathieu Bihet (Energie) over 
"De studie van de KU Leuven over de 
windschaduweffecten" (56005839C) 
- Marie Meunier aan Mathieu Bihet (Energie) over 
"Het risico op rendementsverlies van 
windparken" (56006103C) 
- Tinne Van der Straeten aan Mathieu Bihet 
(Energie) over "De tender voor 
offshorewindturbines" (56006298C) 
- Marie Meunier aan Mathieu Bihet (Energie) over 
"Het energie-eiland" (56006321C) 
- Steven Coenegrachts aan Mathieu Bihet 
(Energie) over "De tenderprocedure voor de 
productie van offshore windenergie (Prinses 
Elisabethzone)" (56006344C) 
- Kurt Ravyts aan Mathieu Bihet (Energie) over 
"De regeringsbeslissing van 27 juni 2025 tot 
stopzetting van de lopende tender voor PEZ1" 
(56006382C) 
- Marc Lejeune aan Mathieu Bihet (Energie) over 

01 Débat d’actualité sur l’île énergétique et 

questions jointes de 
- Roberto D'Amico à Mathieu Bihet (Énergie) sur 
"La décision du gouvernement concernant le 
projet d’île énergétique" (56005274C) 
- Roberto D'Amico à Mathieu Bihet (Énergie) sur 
"L'éolien offshore" (56005275C) 
- Bert Wollants à Mathieu Bihet (Énergie) sur "L'île 
énergétique" (56005622C) 
- Bert Wollants à Mathieu Bihet (Énergie) sur "La 
deuxième zone d'éoliennes en mer" (56005623C) 
- Kurt Ravyts à Mathieu Bihet (Énergie) sur "Les 
décisions du gouvernement du 6 juin 2025 
concernant l'île énergétique" (56005650C) 
- Kurt Ravyts à Mathieu Bihet (Énergie) sur 
"L'étude de la KU Leuven sur les ombres 
aérodynamiques" (56005839C) 
- Marie Meunier à Mathieu Bihet (Énergie) sur "Le 
risque de perte de rendement dans les parcs 
éoliens" (56006103C) 
- Tinne Van der Straeten à Mathieu Bihet (Énergie) 
sur "L'appel d'offres pour l'éolien en mer" 
(56006298C) 
- Marie Meunier à Mathieu Bihet (Énergie) sur 
"L'île énergétique" (56006321C) 
- Steven Coenegrachts à Mathieu Bihet (Énergie) 
sur "Le marché public pour la production 
d'énergie éolienne offshore (zone Princesse 
Elisabeth)" (56006344C) 
- Kurt Ravyts à Mathieu Bihet (Énergie) sur "La 
décision du 27 juin 2025 de mettre un terme à 
l'appel d'offres en cours pour la PEZ1" 
(56006382C) 
- Marc Lejeune à Mathieu Bihet (Énergie) sur "L'île 
énergétique" (56006440C) 
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"Het energie-eiland" (56006440C) 
 

 

01.01  Roberto D'Amico (PVDA-PTB): Mijnheer de 

minister, u hebt beslist het gelijkstroomgedeelte van 
het energie-eiland op te schorten. Daardoor zullen 
we het met 1,4 GW aan 
elektriciteitsproductiecapaciteit minder moeten 
stellen en worden onze interconnecties met het 
Verenigd Koninkrijk niet versterkt. Over tien jaar 
zullen we over onvoldoende productiecapaciteit 
beschikken en zult u zeggen dat we absoluut 
kernenergie nodig hebben, wat nog duurder is. 
 
U rechtvaardigt uw beslissing door de uit de hand 
lopende kosten van het energie-eiland. Die 
kostenexplosie is echter te wijten aan het oligopolie 
van de drie multinationals die de 
gelijkstroominfrastructuur voor de onderstations 
zouden leveren: Siemens Energy, General Electric 
en Hitachi. 
 
Hebt u een oplossing uitgewerkt om de 1,4 GW aan 
verloren capaciteit te compenseren? Wat zijn de 
gevolgen voor de voorzieningszekerheid? Zal België 
meer energie moeten importeren? Zullen de 
veilingen in het kader van het CRM moeten worden 
uitgebreid? Hebt u de hulp van de Europese 
Commissie ingeroepen om druk uit te oefenen op de 
leveranciers van de onderstations? Waarom 
voorzag het contract niet in een clausule die 
prijsstijgingen beperkt? 
 

01.01  Roberto D'Amico (PVDA-PTB): Monsieur le 

ministre, concernant le projet d’île énergétique, vous 
avez décidé de suspendre la partie en courant 
continu. Nous sommes donc privés de 1,4 GW de 
capacité de production électrique et nos 
interconnexions avec le Royaume-Uni ne sont pas 
renforcées. Dans dix ans, notre capacité de 
production sera insuffisante et vous direz qu'il faut 
absolument du nucléaire, encore plus coûteux.  
 
 
Vous justifiez votre choix par l'explosion des coûts 
de l'île énergétique, mais ils sont dûs à la position 
oligopolistique des trois multinationales qui 
fournissent les infrastructures de sous-stations à 
courant continu: Siemens, General Electric et 
Hitachi.  
 
 
Avez-vous prévu une solution pour couvrir le 1,4 GW 
de capacité perdue? Quelles sont les conséquences 
pour la sécurité d'approvisionnement? La Belgique 
devra-t-elle importer davantage d'énergie? Faudrait-
il augmenter les enchères dans le cadre du CRM? 
Avez-vous sollicité l'aide de la Commission 
européenne pour faire pression sur les fournisseurs 
des sous-stations? Pourquoi le contrat ne prévoyait-
il pas une clause visant à limiter les augmentations 
de prix? 
 

De nieuwe offshore windmolenparken in de Prinses 
Elisabethzone vormen een essentiële pijler van onze 
energietransitie. Niettemin hebt u in het kernkabinet 
beslist om de offerteaanvraag voor de bouw van een 
nieuw offshore windmolenpark uit te stellen tot maart 
2026. 
 
Daardoor zullen de eerste windturbines pas in 2031-
2032 klaar zijn, wat het hele proces van onze 
energietransitie vertraagt. In plaats van een systeem 
met offerteaanvragen waarbij het initiatief aan de 
privésector overgelaten wordt, zou er een openbare 
investeringsbank moeten worden opgericht om de 
transitie te versnellen en ervoor te zorgen dat de 
winst de werknemers en onze industrie ten goede 
komt. 
 
Welke gevolgen heeft de vertraging bij de bouw van 
de offshore windmolenparken in de Prinses 
Elisabethzone? Wanneer zullen de 
windmolenparken voltooid zijn? Waarom investeert 
u niet rechtstreeks in de bouw van offshore 
windmolens? Zult u investeren in de infrastructuur 
die nodig is om de op zee geproduceerde energie in 
ons net te injecteren? Hoe zult u voorkomen dat de 
burgers voor de extra kosten zullen moeten 

Les nouveaux parcs éoliens offshore de la zone 
princesse Élisabeth constituent un pilier essentiel de 
notre transition énergétique. Pourtant, en kern, vous 
avez décidé de reporter à mars 2026 l'appel d'offres 
pour la construction d'un nouveau parc éolien 
offshore.  
 
Dès lors, les premières éoliennes ne seront prêtes 
qu'en 2031-2032, ce qui retarde l'ensemble de notre 
processus de transition énergétique. Plutôt qu'un 
système d'appel d'offres laissant l'initiative au privé, 
une banque publique d'investissement devrait être 
créée afin d'accélérer la transition et faire en sorte 
que les bénéfices reviennent aux travailleurs et à 
notre industrie.  
 
 
Quelles sont les conséquences du retard dans la 
construction des parcs éoliens offshore de la zone 
princesse Élisabeth? Quand les parcs éoliens 
seront-ils terminés? Pourquoi n'investissez-vous pas 
directement dans la construction d'éolien offshore? 
Allez-vous investir dans l'infrastructure nécessaire 
pour que l'énergie produite en mer puisse être 
acheminée vers notre réseau? Comment éviterez-
vous le surcoût pour les factures des citoyens? 
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opdraaien? 
 

 

01.02  Bert Wollants (N-VA): Volgens de laatste 

ramingen zou het energie-eiland ons uiteindelijk 
bijna 8 miljard euro kosten, terwijl men aanvankelijk 
uitging van 2,1 tot 2,2 miljard euro. Die kosten 
zouden ook worden doorgerekend in de 
energiefactuur. Daarom zijn we heel blij dat eindelijk 
werd beslist om het gelijkstroomgedeelte (DC) van 
het project niet uit te voeren. 
 
 
Kunt u uw beslissing verder toelichten? Wordt de 
totale offshore capaciteit ook herbekeken? Wat zijn 
de gevolgen voor het Nautilusproject? Wat is de 
planning voor de afwerking van het eiland? 
 
 
Ondertussen is de discussie over de offshore 
windparken erbij gekomen. Verschillende 
ontwikkelaars gaven reeds aan dat er te veel 
onduidelijkheden waren om met de tender te kunnen 
doorgaan. Heeft men de tender destijds niet te 
overhaast gelanceerd, zonder voldoende 
voorbereiding? 
 

01.02  Bert Wollants (N-VA): Selon les dernières 

estimations, l'île énergétique nous coûtera en 
définitive près de 8 milliards d'euros, alors 
qu'initialement, le coût était estimé à 2,1 ou 
2,2 milliards d'euros. En outre, ces coûts seront 
semble-t-il répercutés sur la facture d'énergie. Nous 
sommes dès lors très heureux de la décision de ne 
pas réaliser la partie du projet qui concerne les 
infrastructures en courant continu. 
 
Pouvez-vous donner davantage de détails sur votre 
décision? La capacité éolienne en mer sera-t-elle 
également revue? Quelles sont les conséquences 
pour le projet Nautilus? Quel est le calendrier 
d'achèvement de l'île? 
 
Dans l'intervalle, la question des parcs éoliens en 
mer est venue s'ajouter à la discussion. Divers 
promoteurs ont déjà indiqué qu'il subsistait trop 
d'incertitudes pour pouvoir poursuivre l'appel 
d'offres. N'a-t-on pas trop hâté ce dernier à l'époque, 
sans préparation suffisante? 
 

U hebt daarover ondertussen ook een beslissing 
genomen. Hoe moet het dossier nu verder? In het 
verleden werden immers keuzes gemaakt voor een 
vrij hoge densiteit in de verschillende zones, wat de 
kosten de hoogte injaagt. 
 
Hoe wilt u het dossier van de Prinses Elisabethzone 
concreet aanpakken? Op welke punten wilt u de 
concepten aanpassen om een nieuwe tender te 
kunnen lanceren? Welke timing hebt u voor ogen? 
 

Entre-temps vous avez également pris une décision 
à ce sujet. Comment le dossier va-t-il évoluer? Les 
choix opérés dans le passé ont ainsi entraîné une 
hausse des coûts étant donné la densité plutôt 
élevée envisagée dans les diverses zones. 
 
Comment entendez-vous aborder concrètement le 
dossier de la zone Princesse Elisabeth? Quels 
aspects du concept voulez-vous adapter pour 
pouvoir lancer un nouvel appel d'offres? Quel est 
votre calendrier? 
 

01.03  Kurt Ravyts (VB): Op 6 juni besliste de 

regering om het wisselstroomgedeelte (AC) op het 
eiland verder te zetten, maar om de lopende 
aanbestedingsprocedure voor het 
gelijkstroomgedeelte (DC) stop te zetten. De 
installatie van Nautilus wordt verder bestudeerd. Er 
zou ook een evaluatie komen van het huidige 
aanbestedingsregime voor de kavels 2 en 3. 
 
Wat is intussen de stand van zaken met betrekking 
tot Nautilus? Welke technische motieven hebben u 
ertoe geleid om de gelijkstroominfrastructuur te 
schrappen? Welk alternatief kiest u? 
 

01.03  Kurt Ravyts (VB): Le 6 juin, le gouvernement 

a décidé de poursuivre le développement de la partie 
en courant alternatif sur l'île, mais d'abandonner la 
procédure d'adjudication en cours pour les 
infrastructures en courant continu. Les études 
relatives au projet Nautilus se poursuivent. Le 
régime d'adjudication actuel pour les lots 2 et 3 ferait 
aussi l'objet d'une évaluation.  
 
Où en est le projet Nautilus? Quelles raisons 
techniques vous ont incité à supprimer 
l'infrastructure en courant continu? Quelle autre 
solution choisirez-vous de mettre en place? 
 

De lopende tender wordt stopgezet en er zal een 
nieuwe tender worden gelanceerd. Volgens u bracht 
de lopende tender immers grote 
rechtsonzekerheden met zich mee, en ging hij uit 
van een onrealistische kalender en een vaag 
juridisch kader. Kunt u daarbij nog enige toelichting 

L'appel d'offres en cours est suspendu et un nouvel 
appel sera lancé. En effet, selon vous, l'appel 
d'offres en cours entraînait d'importantes insécurités 
juridiques et s'appuyait sur un calendrier irréaliste et 
un cadre juridique flou. Pouvez-vous fournir encore 
quelques précisions à ce sujet? 
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geven? 
 
Wat betekent uw beslissing voor het behalen van de 
Belgische klimaatdoelstellingen voor 2030 en voor 
de bevoorradingszekerheid in de periode 2029-
2032? Wat betekent dit voor kavel 3 en voor de 
densiteit van de kavels 1 en 2? Verlaat u de plannen 
van toenmalig minister Van der Straeten om 3,5 GW 
capaciteit te realiseren?  
 

 
 
Qu'implique votre décision pour la réalisation des 
objectifs climatiques belges pour 2030 et pour la 
sécurité d'approvisionnement pour la période 2029-
2032? Qu'implique-t-elle pour le lot 3 et pour la 
densité des lots 1 et 2? Abandonnez-vous les plans 
de l'ancienne ministre, Mme Tinne Van der Straeten, 
visant à atteindre une capacité de 3,5 GW?  
 

In een studie van de KU Leuven is sprake van een 
dreigend rendementsverlies door 
windschaduweffecten van de Belgische offshore 
projecten. Is het geplande Franse windmolenpark in 
dat verband ver genoeg verwijderd van kavel 1? 
Rekenen de projectontwikkelaars de mogelijke 
opbrengstverliezen voldoende door in hun 
economisch model? Geldt dat ook voor 
projectontwikkelaars in de bestaande zone, die een 
impact zou kunnen ondervinden? In welke mate 
houdt de regering daarmee rekening bij de invulling 
van de kavels 2 en 3?  
 

Une étude de la KU Leuven souligne le risque d'une 
perte de rendement due à des ombres 
aérodynamiques liées aux projets éoliens en mer de 
la Belgique. À cet égard, le parc éolien français 
prévu est-il situé suffisamment loin du lot 1? Les 
concepteurs du projet prennent-ils suffisamment en 
compte les pertes de rendement dans leur modèle 
économique? En est-il de même pour les 
concepteurs dans la zone existante, qui pourrait 
subir des répercussions? Dans quelle mesure le 
gouvernement en tient-il compte dans la 
concrétisation des lots 2 et 3?  
 

01.04  Marie Meunier (PS): Om en bij 13 van de 

69 windmolenparken in de Noordzee zouden door 
het zogeffect tegen 2030 meer dan 10 % van hun 
rendement kunnen verliezen. 
 
Hebt u kennisgenomen van de recente studie van de 
KU Leuven over dat onderwerp? Zo ja, wat is dan uw 
inschatting van de gevolgen voor de Belgische 
windparken? Wordt er voor onze nieuwe offshore 
installaties voldoende rekening gehouden met het 
zogeffect? Hebt u dat onderwerp besproken met 
onze Europese buurlanden? Zullen de resultaten 
van die studie ertoe leiden dat de huidige ontwerpen 
voor de Prinses Elisabethzone opnieuw onder de 
loep genomen zullen worden? 
 
U hebt aangekondigd dat het gelijkstroomgedeelte 
van het energie-eiland on hold gezet zal worden. Die 
beslissing doet vragen rijzen met betrekking tot de 
productie van hernieuwbare energie voor ons land. 
 
 
Door de huidige situatie zouden de in onze 
energiestrategie opgenomen doelstellingen en de 
geloofwaardigheid ervan in het gedrang kunnen 
komen. 
 
Zult u de hinderpalen voor de ontwikkeling van 
offshore windenergie wegnemen? Welke concrete 
aanpassingen zult u aanbrengen opdat er zo snel 
mogelijk werk gemaakt wordt van de 
overheidsopdrachten en de nodige garanties 
geboden worden?  
 

01.04  Marie Meunier (PS): Quelque 13 des 

69 parcs éoliens actuels en mer du Nord pourraient 
perdre plus de 10 % de leur rendement d'ici 2030 en 
raison de l'effet de sillage. 
 
Avez-vous pris connaissance de l'étude récente de 
la KU Leuven à ce sujet? Si oui, comment évaluez-
vous les conséquences sur les parcs belges? L'effet 
de sillage est-il correctement anticipé pour nos 
nouvelles installations offshore? Avez-vous eu des 
discussions avec nos voisins européens à ce sujet? 
Les résultats de cette étude vont-ils mener à un 
réexamen des designs actuels de la Zone Princesse 
Elisabeth (ZPE)? 
 
 
En ce qui concerne l'île énergétique, vous avez 
annoncé la suspension de la partie en courant 
continu de l'île énergétique. Cette décision soulève 
des questions en termes de production d'énergie 
renouvelable pour notre pays. 
 
La situation actuelle pourrait mettre en péril les 
objectifs et la crédibilité de notre stratégie 
énergétique. 
 
 
Lèverez-vous les obstacles qui freinent le 
développement de l'éolien offshore? Quelles 
adaptations concrètes allez-vous mettre en œuvre 
pour que les appels d'offres se fassent dans les 
meilleurs délais et avec les garanties nécessaires? 
 

Hoe zult u voorkomen dat deze vertragingen onze Comment éviterez-vous que ces retards 



CRABV 56 COM 153 01/07/2025  

 

KAMER-2E ZITTING VAN DE 56E ZITTINGSPERIODE 2024 2025 CHAMBRE-2E SESSION DE LA 56E LEGISLATURE 

 

5 

klimaatverbintenissen in gevaar brengen en de 
factuur nog zullen doen stijgen?   
 

compromettent nos engagements climatiques et 
fassent encore grimper la facture? 
 

01.05  Tinne Van der Straeten (Ecolo-Groen): Het 

debat gaat over het eiland en de tender. Het 
uitgangspunt van de tender was om zoveel mogelijk 
elektriciteit te kunnen produceren voor onze 
gezinnen en bedrijven. De tijdslijn voor de realisatie 
moest aansluiten bij de netinvesteringen. Zo ligt het 
eiland er al zonder dat er windmolens op 
aangesloten zijn, terwijl tegelijk ook Ventilus correct 
wordt getimed. De Europese Commissie heeft dat 
goedgekeurd. Het is fijn dat u dat allemaal aan mij 
toeschrijft, maar dat is altijd in overleg met de 
regering gebeurd. 
 
 
 
Bij het aantreden van de minister lagen er drie 
punten op tafel. Ten eerste moest het KB Tender 
gewijzigd worden, met onder meer de verlenging van 
de constructietermijn van 48 naar 60 maanden en de 
formule over de onbalans. Ten tweede moest er nog 
beslist worden over de liabilities, waarover de 
minister al aangaf dat het een moeilijke kwestie is. 
Ten slotte was er nog het punt van de finale 
maximale strike price, maar dat is een 
indexatieformule. Dat zijn behapbare punten en 
allerminst een onafgewerkt dossier, maar ik stel vast 
dat het heel lang stil is gebleven. De grote 
rechtsonzekerheid werd zelf gecreëerd. Waarom 
werden er op het tenderplatform geen antwoorden 
meer gepubliceerd op de 400 vragen? 
 

01.05  Tinne Van der Straeten (Ecolo-Groen): Le 

débat porte sur l'île et sur l'appel d'offres. L'approche 
de l'appel d'offres consistait à permettre la 
production de la plus grande quantité d'électricité 
possible pour nos ménages et nos entreprises. Le 
calendrier de la réalisation devait correspondre aux 
investissements réalisés dans le réseau. Ainsi, l'île 
existe déjà en l'absence du raccordement 
d'éoliennes tandis que, parallèlement, Ventilus est 
également correctement planifié. La commission 
européenne a apporté son aval. Vous pouvez 
m'attribuer toute la responsabilité, mais chaque 
élément a été décidé en concertation avec le reste 
du gouvernement. 
 
Trois points étaient sur la table lors de la prise de 
fonction du ministre. Premièrement, l'arrêté royal 
relatif à l'appel d'offres devait être modifié, 
notamment pour allonger le délai de construction de 
48 à 60 mois et pour prévoir la formule concernant 
le déséquilibre. Deuxièmement, une décision devait 
encore être prise sur la question des responsabilités, 
dont le ministre a déjà reconnu la difficulté. 
Troisièmement, il restait le point des prix d'exercice 
maximum définitifs, mais il s'agit d'une formule 
d'indexation. Ces points sont surmontables et le 
dossier est loin d'être inachevé, mais je constate qu'il 
est longtemps resté à l'arrêt. La grande insécurité 
juridique a en fait été créée. Pourquoi plus aucune 
réponse n'est-elle publiée aux 400 questions qu'on 
trouve sur la plateforme de l'appel d'offres? 
 

Wat is de impact van de 2,6 TWh die niet zullen 
worden gerealiseerd op de bevoorradingszekerheid 
en de groenestroomdoelstellingen? U mikt op maart 
voor een regeringsakkoord, maar wat zijn de timing 
en het stappenplan? U moet immers opnieuw naar 
de Europese Commissie. Bij een nieuwe veiling 
wordt ook de Net-Zero Industry Act, waardoor er tot 
30 % niet-prijsgerelateerde criteria moeten worden 
opgenomen. De stopgezette veiling bevatte 10 % 
burgerparticipatie en was dus voor 90 % gebaseerd 
op prijs. 
 

Quelle est l'incidence sur la sécurité 
d'approvisionnement et sur les objectifs d'électricité 
verte des 2,6 TWh qui ne seront pas disponibles? 
Vous misez sur le mois de mars pour un accord au 
sein du gouvernement, mais quel est le calendrier et 
en quoi consiste la feuille de route? Vous devrez en 
effet présenter une nouvelle fois le projet à la 
Commission européenne. En cas de nouvelles 
enchères, il faudra également appliquer le 
"règlement pour une industrie zéro net", qui impose 
de prendre en considération jusqu'à 30 % de critères 
non liés au prix. L'enchère à laquelle il a été mis fin 
comportait 10 % de participation citoyenne et étant 
donc basée à 90 % sur le prix. 
 

01.06  Marc Lejeune (Les Engagés): Ik twijfel er niet 

aan dat u vooruitgang wilt boeken en de kosten voor 
de burgers wilt drukken, terwijl u de offshoreambities 
behoudt. 
 
Wat zijn de jongste beslissingen van de regering 
over de toekomst van het energie-eiland en de 
concessies van de Princes Elisabethzone? Wat zijn 

01.06  Marc Lejeune (Les Engagés): Je ne doute 

pas de votre volonté d'avancer et de diminuer les 
coûts pour les citoyens tout en gardant des 
ambitions offshore. 
 
Quelles sont les dernières décisions du 
gouvernement concernant l'avenir de l'île 
énergétique et les concessions ZPE? Quelles sont 
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de implicaties daarvan voor de verbindingen met het 
buitenland die er zouden komen in de offshore 
energiehub? Wat zijn de volgende stappen voor de 
voltooiing van het energie-eiland? Beschikt u over 
ramingen wat betreft de uitvoering ervan? Hoe staat 
het met de aanbesteding voor de windmolens in de 
Princes Elisabethzone 1? Welke impact zou een 
vertraging van de werkzaamheden op het energie-
eiland hebben op die aanbesteding? 
 

les implications sur les connexions avec l'étranger 
telles que prévues par le hub énergétique offshore? 
Quelles sont les prochaines étapes pour 
l'achèvement de l'île énergétique? Avez-vous des 
estimations concernant sa mise en œuvre? Où en 
est l'appel d'offres pour les éoliennes ZPE 1? Quel 
serait l'impact d'un retard sur l'île par rapport à cet 
appel d'offres? 
 

01.07 Minister Mathieu Bihet (Frans): Wat het 

energie-eiland betreft, hebben we het project voor 
het energie-eiland MOG II inderdaad herzien om te 
voorkomen dat er drie miljard euro extra zou moeten 
worden uitgegeven. Twee contracten waren nog niet 
afgesloten, met name het gedeelte betreffende 
gelijkstroom (DC). 
 
De bouw van het energie-eiland zelf en van de 
infrastructuur op wisselstroom wordt voortgezet, met 
als resultaat een windpark dat 700 MW zal 
opleveren. 
 

01.07  Mathieu Bihet, ministre (en français): 

Concernant l'île énergétique, nous avons 
effectivement revu le projet d'île énergétique MOG II, 
afin de ne pas exposer trois milliards d'euros 
supplémentaires. Deux contrats n'étaient pas encore 
conclus, notamment la partie DC. 
 
 
La construction de l'île énergétique proprement dite 
et de l'infrastructure en courant alternatif se poursuit 
et permettra l'installation des 700 premiers MW. 
 

(Nederlands) Daarnaast gaan we voort met een 
tweede gelijkstroominterconnectie met het Verenigd 
Koninkrijk. Elia, de Commissie voor de Regulering 
van de Elektriciteit en het Gas (CREG) en de 
Algemene Directie Energie (AD Energie) leggen dan 
ook contact met de Britse partners. Er staan 
meerdere opties open; we houden hierbij de 
voordelen voor de Belgische consument nauw in het 
oog. 
 

(En néerlandais) Par ailleurs, nous poursuivons le 
développement d'une deuxième interconnexion en 
courant continu avec le Royaume-Uni. Elia, la 
Commission de Régulation de l’Électricité et du Gaz 
(CREG) ainsi que la Direction générale Énergie (DG 
Énergie) prennent les contacts nécessaires avec les 
partenaires britanniques. Plusieurs options sont 
envisageables; nous sommes particulièrement 
attentifs aux bénéfices pour les consommateurs 
belges. 
 

(Frans) Het energie-eiland is essentieel voor het 
transport van de op zee geproduceerde elektriciteit. 
De genomen beslissing betreft niet de aansluiting 
met het eerste park. De bouwperiode zal verlengd 
worden zonder dat dit een impact zal hebben op de 
continuïteit van de energievoorziening. De 
megawatts die in de offerte 29-30 ontbreken, zullen 
tijdens de veilingen Y-2 van 2027 en Y-1 van 2028 
gecompenseerd worden. De compensatie zal 
gebaseerd worden op het beheer van de industriële 
vraag van buitenlandse centrales of van de 
installatie van batterijparken.  
 
De regering heeft recentelijk de offerteaanvraag 
stopgezet voor het eerste lot van de Prinses 
Elisabethzone, die begin 2026 opnieuw gelanceerd 
zal worden om een gelijk speelveld te verzekeren. 
Dat zal de staatsfinanciën en de energieprijs voor de 
consumenten ten goede komen.  
 
Deze regering heeft ook beslist om het 'two-sided 
CfD' als steunmechanisme te behouden, d.i. een 
bilaterale overeenkomst voor verschil. De capaciteit 
van 700 MW van de eerste kavel blijft ook behouden.  

(En français) L'île énergétique est essentielle pour le 
transport des électrons produits en mer. La décision 
prise ne touche pas le raccordement avec le premier 
parc. La période de construction sera prolongée 
sans affecter la sécurité d'approvisionnement. 
Les mégawatts manquants dans l'offre 29-30 seront 
compensés lors des enchères Y-2 de 2027 et Y-1 de 
2028. La compensation reposera sur la gestion de la 
demande industrielle de centrales étrangères ou de 
l'installation de parcs de batteries.  
 
 
 
Le gouvernement vient de stopper l'appel d'offres 
pour le premier lot de la ZPI qui sera relancé au 
début 2026 pour assurer une concurrence équitable. 
Ce sera salutaire pour les finances de l'État et pour 
le prix de l'énergie pour les consommateurs.  
 
 
Ce gouvernement a conservé le "two-sided CfD", 
soit le contrat pour différence bilatéral, comme 
mécanisme de soutien. Et la capacité de 700 MW du 
premier lot sera maintenue.  
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(Nederlands) Het koninklijk besluit inzake de tender 
zal bovendien, conform het regeerakkoord, een 
verlenging van de bouwperiode van vier naar vijf jaar 
stipuleren. 
 

(En néerlandais) L’arrêté royal relatif à l’appel 
d’offres stipulera en outre, conformément à l’accord 
de gouvernement, une prolongation du délai de 
construction de quatre à cinq ans. 
 

(Frans) Er zijn verschillende redenen om de 
offerteaanvraag stop te zetten.  
 
Ten eerste moest het koninklijk besluit in 
overeenstemming gebracht worden met het 
mechanisme voor staatssteun van de Europese 
Commissie.  
 
Volgens de elektriciteitswet kan de offerteaanvraag 
pas zes maanden vóór de indiening van de 
kandidaturen gewijzigd worden. Gelet op de 
administratieve procedure kon deze termijn niet 
gerespecteerd worden zonder de offerteaanvraag 
stop te zetten of de datum voor het indienen van de 
offertes te verlengen.  
 
Bovendien zijn er onzekerheden rond de bouw van 
de twee voorzieningen die onmisbaar zijn voor het 
transport van offshore-elektriciteit – het energie-
eiland en de aansluiting op de hoogspanningslijn 
Ventilus –, waardoor de investeerders inkomsten 
kunnen mislopen. De overheid zou een 
schadevergoeding van meer dan 200 miljoen euro 
per jaar moeten betalen. Een dergelijke verbintenis 
aangaan zou niet van gezond beheer getuigen. 
 

(En français) Les raisons de stopper l'appel d'offres 
sont multiples.  
 
D'abord, il fallait mettre en conformité l'arrêté royal 
avec le mécanisme d'aides d'État de la Commission 
européenne. 
 
 
Selon la loi sur l'électricité, on ne peut modifier 
l'appel d'offres que six mois avant le dépôt des 
candidatures. Vu la procédure administrative, on ne 
pouvait respecter ce délai sans stopper l'appel ou 
prolonger la date de soumission des offres. 
 
 
 
Par ailleurs, la construction des deux infrastructures 
indispensables pour le transport de l'électricité 
offshore – l'île énergétique et le raccordement avec 
la ligne à haute tension Ventilus – comporte des 
incertitudes, avec un risque de perte de revenus 
pour les investisseurs. Les pouvoirs publics 
devraient une indemnité de plus de 200 millions 
d'euros par an. S'engager à cela ne serait pas de 
saine gestion. 
 

(Nederlands) Aangaande het tenderplatform wijs ik 
erop dat de AD Energie de vorige legislatuur geen 
versterking kreeg. De budgetten voor hulp van 
externe consultants waren bovendien onvoldoende 
om daarop nu nog een beroep te kunnen doen. 
 

(En néerlandais) Concernant la plateforme d’appel 
d’offres, je tiens à souligner que la DG Énergie n’a 
pas été renforcée au cours de la législature 
précédente. De plus, les budgets prévus pour faire 
appel à des consultants externes étaient insuffisants 
pour pouvoir encore y recourir aujourd’hui. 
 

(Frans) Er was niet alleen een gebrek aan interne 
technische expertise, maar ook een gebrek aan tijd. 
Naast het stopzetten van de tender heeft de regering 
middelen uitgetrokken om een herlancering mogelijk 
te maken en om personeel aan te werven binnen de 
AD Energie en consultants in te schakelen ter 
ondersteuning van de herlancering. 
 
Gezien de uiterste gunningsdatum van de 
overheidsopdracht (eind 2025), was het niet mogelijk 
om de evaluatieperiode met drie maanden te 
verlengen. Bovendien is een beroep op externe 
consultancy niet mogelijk door het strikte 
begrotingskader. 
 
Aangezien het al onwaarschijnlijk was dat het eerste 
windpark vóór 2030 operationeel zou zijn, blijven de 
gevolgen voor de klimaatdoelstellingen beperkt. Het 
park wordt waarschijnlijk ten vroegste in 2031 in 

(En français) Non seulement, l'expertise technique 
n'est pas disponible en interne, mais le temps 
manquait. En plus d'arrêter le tender, le 
gouvernement a débloqué les moyens en vue d'une 
relance et d'un engagement au sein de l'AD Énergie 
et de consultance pour accompagner la relance de 
ce tender.  
 
Compte tenu de la date limite d'attribution du marché 
(fin 2025), il n'a pas été possible de prolonger la 
période d'évaluation de trois mois. De plus, le cadre 
budgétaire strict interdit de recourir à une assistance 
externe.  
 
 
Vu qu'il était déjà improbable que le 1er parc éolien 
soit opérationnel d'ici 2030, les conséquences sur 
les objectifs climatiques seront limitées. Celui-ci sera 
sans doute mis en service au plus tôt en 2031, ce qui 
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gebruik genomen, waardoor we niet kunnen rekenen 
op de bijkomende 2,34 TWh aan windproductie in 
2030. 
 
Wat de continuïteit van de energievoorziening 
betreft, wordt er voor offshore energie een 
deratingfactor van ongeveer 10 % toegepast, 
wegens de intermitterende aard van de productie. 
Dat betekent dat de effectieve capaciteit slechts 
700 MW bedraagt. Het uitstel van de aanbesteding 
zou dus slechts een beperkte impact hebben. 
 
De regering wil onze offshore-ambities 
herbevestigen. Wat het Prinses Elisabetheiland 
betreft, zal ze de gelijkstroomcomponent 
opschorten, maar de eerste kavel van 700 MW 
behouden. Voor de tweede kavel werd in een 
capaciteit van 1,4 GW voorzien, maar de omvang 
ervan wordt opnieuw geëvalueerd. Er wordt ook 
gestreefd naar een versnelde lancering van de 
aanbesteding voor de tweede kavel. De 
testinfrastructuur blijft relevant voor de 
interconnectie met het Verenigd Koninkrijk. 
 

ne permettra pas de compter sur les 2,34 TWh de 
production éolienne supplémentaire en 2030.  
 
 
Concernant la sécurité d'approvisionnement, un 
facteur de déclassement d'environ 10 % est appliqué 
à l'énergie offshore, lié à l'intermittence de sa 
production, et implique qu'elle n'est que de 700 MW. 
Le report de l'appel d'offre n'aurait donc qu'un effet 
limité.  
 
 
Le gouvernement veut réaffirmer nos ambitions 
offshore. Concernant l'île Princesse Élisabeth, il 
suspendra la partie en courant continu et 
maintiendra le premier lot de 700 MW. Pour le 2e lot, 
une capacité de 1,4 GW est prévue, mais la taille du 
lot sera réexaminée. On vise aussi à accélérer le 
lancement de l'appel d'offre pour ce 2e lot. 
L'infrastructure d'essai reste pertinente pour 
l'interconnexion avec le Royaume-Uni.  
 

Voorts impliceert het uitschrijven van een 
overheidsopdracht dat er een nieuw 
aanmeldingsdossier voor staatssteun moet worden 
ingediend bij de Europese Commissie. Dat kan ofwel 
in het kader van het CISAF (Clean Industrial Deal 
State Aid Framework), ofwel via het algemene 
kader. Mijn diensten buigen zich over die nieuwe 
CISAF-regels om de verenigbaarheid met de huidige 
overheidsopdracht na te gaan. 
 
Ten slotte moet er in de nieuwe opdracht rekening 
gehouden worden met de nieuwe verplichtingen die 
voortvloeien uit de Net-Zero Industry Act (NZIA), die 
de EU-lidstaten de mogelijkheid geeft om zelf 
bepaalde criteria vast te stellen, zoals bijvoorbeeld 
de criteria betreffende de voorafgaande selectie of 
de gunning.  
 

Par ailleurs, l'appel d'offre implique qu'une nouvelle 
notification d'aide d'État doit être introduite auprès 
de la Commission européenne, qui peut soit se faire 
dans le cadre du CISAF (Clean Industrial Deal State 
Aid Framework), soit via le cadre général. Mes 
services examinent ces nouvelles règles CISAF pour 
vérifier la compatibilité de l'appel d'offre actuel.  
 
 
 
Enfin, le nouvel appel d'offre devra tenir compte des 
nouvelles obligations découlant du Net-Zero Industry 
Act (NZIA), qui donne loisir aux États membres de 
prévoir certains critères, comme celui de 
présélection ou d'attribution.  
 

(Nederlands) Inzake de windschaduweffecten heeft 
de AD Energie ter voorbereiding van de tenders voor 
de Prinses Elisabethzone een wind resource 
assessment laten uitvoeren. Die studies zijn 
openbaar. Toekomstige ontwikkelaars kunnen 
hiermee berekende voorstellen maken voor hun 
offertes in het kader van een tenderprocedure. 
 

(En néerlandais) En ce qui concerne les ombres 
aérodynamiques, la DG Énergie a fait réaliser, en 
préparation des appels d’offres pour la zone 
Princesse Élisabeth, une étude du potentiel éolien 
(wind resource assessment). Ces études sont 
publiques. À l'avenir, les promoteurs pourront 
s’appuyer sur ces données pour présenter des offres 
chiffrées dans le cadre d'une procédure d’appel 
d’offres.  
 

(Frans) De betrokken partijen zijn op de hoogte van 
het zogeffect en hebben daar rekening mee 
gehouden in hun model. De windmolenparken in de 
oostelijke zone hebben toegang tot die studies. Met 
het zogeffect van de Prinses Elisabethzone werd 
nog geen rekening gehouden, aangezien de 

(En français) Les parties intéressées sont au courant 
de ces effets de sillage et les ont intégrés dans leur 
modèle. Les parcs de la zone orientale ont accès à 
ces études. Les effets de sillage de la ZPE ne sont 
pas encore repris, puisque les éoliennes ne sont pas 
encore construites. Leur impact sur la production de 
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windmolens daar nog niet gebouwd werden. De 
impact daarvan op de productie van de eerste zone 
zal afhangen van het windmolenmodel en van het 
inplantingsschema. In externe studies wordt die 
impact op enkele procenten geraamd. Andere 
onderzoeksgroepen schatten het effect lager in. 
 

la première zone dépendra du modèle des éoliennes 
et du schéma d’implantation. Des études externes 
l'estiment à quelques pourcents. D’autres groupes 
de recherche présentent des estimations plus 
faibles.  
 

01.08  Roberto D'Amico (PVDA-PTB): Ik heb 

aandachtig geluisterd naar de aangekondigde data: 
het project loopt wel degelijk vertraging op. De 
schrapping van de gelijkstroomcomponent zal 
capaciteitsverlies op het stuk van de productie en 
interconnectie als gevolg hebben. U hebt niet 
geantwoord op mijn vraag of u de hulp hebt 
ingeroepen van de Europese Commissie om druk uit 
te oefenen op de leveranciers. Ik begrijp niet in welk 
opzicht het uitstel de consument ten goede zou 
komen. Vanochtend berichtte de pers over collateral 
damage: een Belgische coöperatie zou 
2 miljoen euro verliezen door de aanpassingen aan 
het project. 
 

01.08  Roberto D'Amico (PVDA-PTB): J'ai écouté 

attentivement les dates annoncées et il y aura bien 
du retard. La suspension de la partie en courant 
continu causera des pertes de capacités de 
production et d’interconnexion. Vous n'avez pas 
répondu sur l’aide sollicitée à la Commission 
européenne pour faire pression sur les fournisseurs. 
Je ne vois pas en quoi le report serait bénéfique pour 
les consommateurs. Ce matin, j'ai lu dans la presse 
qu'il y a des dégâts collatéraux, une coopérative 
belge va y perdre 2 millions d’euros.  
 

01.09  Bert Wollants (N-VA): Het hertekenen van 

de tender biedt kansen tot bijsturing. Gezien de 
timing is snelle actie nodig. Het nieuwe 
staatssteunkader van de Europese Commissie kan 
bijkomende opportuniteiten opleveren. Daarbij 
moeten we focussen op kostenefficiëntie: zoveel 
mogelijk hernieuwbare energie aan zo laag 
mogelijke kostprijs. De kosten van de huidige 
infrastructuur zijn immers erg hoog. Ik heb 
vertrouwen in verdere stappen, maar benadruk ook 
het belang van tempo. 
 

01.09  Bert Wollants (N-VA): La refonte de l'appel 

d'offres offre des possibilités d'ajustement. Compte 
tenu du timing, il est nécessaire d'agir rapidement. 
Le nouveau cadre en matière d'aides d'État de la 
Commission européenne peut entraîner des 
opportunités supplémentaires. Dans ce contexte, 
nous devons nous concentrer sur le rapport coût-
efficacité: autant d'énergie renouvelable que 
possible au coût le plus bas possible. Après tout, le 
coût des infrastructures actuelles est très élevé. Je 
suis convaincu que nous pouvons avancer dans la 
bonne direction mais je souligne toutefois 
l'importance de garder la cadence. 
 

01.10  Kurt Ravyts (VB): De regeringsbeslissingen 

van 6 en 27 juni zijn terecht. Uw toelichting over de 
werkgroep Nautilus en de CRM-compensaties 
(capaciteitsremuneratiemechanisme) was 
verhelderend en u hebt er een aantal opmerkingen 
van collega Van der Straeten mee gepareerd. De 
impact van Ventilus bevestigt eerdere 
waarschuwingen van mijn kant. Ook wij vinden het 
hertekenen van de tender noodzakelijk. Het nieuwe 
staatssteunkader van de Europese Commissie moet 
grondig worden geanalyseerd. Wij kijken uit naar het 
resultaat van Arizona. 
 

01.10  Kurt Ravyts (VB): Les décisions 

gouvernementales des 6 et 27 juin sont justifiées. 
Vos explications sur le groupe de travail Nautilus et 
les compensations prévues par le mécanisme de 
rémunération de capacité (CRM) ont été éclairantes 
et vous avez paré un certain nombre de 
commentaires de notre collègue Van der Straeten. 
L'impact de Ventilus confirme mes avertissements 
antérieurs. Nous pensons également que la refonte 
de l'appel d'offres est nécessaire. Le nouveau cadre 
d'aides d'État de la Commission européenne doit 
être analysé en profondeur. Nous attendons avec 
impatience les résultats que l'Arizona pourra 
présenter. 
 

01.11  Marie Meunier (PS): Ik hoor dat u de 

vertraging met betrekking tot het energie-eiland wilt 
beperken. We zullen er nauwgezet op toezien dat de 
eerder vooropgestelde doelstelling gehandhaafd 
wordt.  
 
De windmolens voor de Prinses Elisabethzone 

01.11  Marie Meunier (PS): J'entends votre volonté 

de limiter les retards sur l’île énergétique. Nous 
serons attentifs au maintien de l’objectif prévu 
auparavant.  
 
 
Il faut prendre en compte l'étude disponible sur le 
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zouden nog gebouwd moeten worden. Daarbij moet 
er rekening gehouden worden met de beschikbare 
studie over het risico op het rendementsverlies van 
de windparken. 
 

risque de perte de rendement dans les parcs éoliens, 
en rapport avec les éoliennes de la ZPE non encore 
construites. 
 

01.12  Tinne Van der Straeten (Ecolo-Groen): Dat 

er plotseling geen expertise meer is, vind ik 
onrustwekkend. Dat u hiervoor geen budget hebt 
ingeschreven in de begroting, eveneens. Er bestaat 
een nieuw staatssteunkader. Aangezien de 
tenderdesign dezelfde blijft, hoeft u aan de Europese 
Commissie slechts te vragen of u kunt rekenen op 
dezelfde beslissing. U hoeft dat niet nog eens te 
laten bestuderen, maar het nu opnemen. Tot slot stel 
ik vast dat u te licht gaat over de impact van de Net 
Zero Industry Act (NZIA). 
 

01.12  Tinne Van der Straeten (Ecolo-Groen): Qu’il 

n’y ait soudainement plus aucune expertise me 
semble préoccupant. Que vous n’ayez pas inscrit de 
moyens dédiés au budget l’est tout autant. Un 
nouveau cadre en matière d’aides d’État est en 
place. Puisque le design de l’appel d’offres demeure 
inchangé, il vous suffit de demander à la 
Commission européenne de confirmer si la même 
décision peut s’appliquer. Il n’est pas nécessaire de 
lancer une nouvelle étude, vous pouvez l’intégrer 
dès à présent. Enfin, je constate que vous sous-
estimez l’impact du règlement européen pour une 
industrie "zéro net". 
 

01.13  Marc Lejeune (Les Engagés): U hebt onze 

steun met betrekking tot dit ingewikkeld dossier. Wij 
moeten onze krachten bundelen.  
 

01.13  Marc Lejeune (Les Engagés): Vous avez 

notre soutien pour ce dossier compliqué. Nous 
devons nous serrer les coudes. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

02 Actualiteitsdebat over de uitkering van 

dividenden van Electrabel aan ENGIE en 
toegevoegde vragen van 
- Roberto D'Amico aan Mathieu Bihet (Energie) 
over "De financiële resultaten van ENGIE 
Electrabel en het uitzonderlijk dividend van 6,2 
miljard euro" (56005277C) 
- Raoul Hedebouw aan Mathieu Bihet (Energie) 
over "De financiële resultaten van ENGIE 
Electrabel en het uitzonderlijk dividend van 6,2 
miljard euro" (56005278C) 
- Marie Meunier aan Mathieu Bihet (Energie) over 
"Het doorsluizen van de dividenden van 
Electrabel naar ENGIE" (56005345C) 
- Marie Meunier aan Mathieu Bihet (Energie) over 
"De toekomstige schadeloosstelling voor 
Electrabel" (56005346C) 
- Marc Lejeune aan Mathieu Bihet (Energie) over 
"Het doorsluizen van de overwinsten van ENGIE 
naar Frankrijk" (56005469C) 
- Oskar Seuntjens aan Mathieu Bihet (Energie) 
over "De winsten van ENGIE" (56005509C) 
- Kurt Ravyts aan Mathieu Bihet (Energie) over 
"De kapitaaluitstroom vanuit Electrabel naar het 
Franse ENGIE" (56005518C) 
- Tinne Van der Straeten aan Mathieu Bihet 
(Energie) over "De dividenduitkering bij ENGIE" 
(56006439C) 
 

02 Débat d'actualité sur le versement des 

dividendes d'Electrabel à ENGIE et questions 
jointes de 
- Roberto D'Amico à Mathieu Bihet (Énergie) sur 
"Les résultats financiers d’ENGIE Electrabel et le 
dividende exceptionnel de 6,2 milliards d’euros" 
(56005277C) 
- Raoul Hedebouw à Mathieu Bihet (Énergie) sur 
"Les résultats financiers d’ENGIE Electrabel et le 
dividende exceptionnel de 6,2 milliards d’euros" 
(56005278C) 
- Marie Meunier à Mathieu Bihet (Énergie) sur "Le 
versement des dividendes d'Electrabel à ENGIE" 
(56005345C) 
- Marie Meunier à Mathieu Bihet (Énergie) sur "Les 
indemnisations futures d'Electrabel" (56005346C) 
- Marc Lejeune à Mathieu Bihet (Énergie) sur "Les 
surprofits d'ENGIE versés en France" 
(56005469C) 
- Oskar Seuntjens à Mathieu Bihet (Énergie) sur 
"Les bénéfices d'ENGIE" (56005509C) 
- Kurt Ravyts à Mathieu Bihet (Énergie) sur "Le 
flux de capitaux d'Electrabel vers le groupe 
français ENGIE" (56005518C) 
- Tinne Van der Straeten à Mathieu Bihet (Énergie) 
sur "La distribution de dividendes chez ENGIE" 
(56006439C) 
 

02.01  Roberto D'Amico (PVDA-PTB): Electrabel, 

de belangrijkste elektriciteitsproducent van ons land, 
heeft een uitzonderlijk dividend van 6,2 miljard euro 
uitgekeerd aan het Franse moederbedrijf ENGIE, op 

02.01  Roberto D'Amico (PVDA-PTB): Electrabel, 

principal producteur d’électricité de notre pays, a 
versé un dividende exceptionnel de 6,2 milliards 
d’euros à sa maison-mère française ENGIE, en vertu 
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grond van de deal met de Belgische Staat: de Staat 
neemt een aanzienlijk deel van de kosten voor 
nucleair afval voor zijn rekening, terwijl de winsten 
volledig geprivatiseerd worden. Electrabel blijft 
verantwoordelijk voor de ontmanteling van de 
kerncentrales, tenzij de kosten ervan worden 
afgewenteld op de staatskas. 
 
Hoe rechtvaardigt u een dergelijke overdracht van 
rijkdom van de burgers naar een multinational, terwijl 
zoveel huishoudens moeite hebben om hun 
rekeningen te betalen? Zal Electrabel, die nu de kas 
leegmaakt, nog in staat zijn om de kosten van de 
ontmanteling van de kerncentrales te dragen? 
 

du deal conclu avec l’État belge: l’État prend en 
charge une partie substantielle des coûts liés aux 
déchets nucléaires, tandis que les profits sont 
intégralement privatisés. Le démantèlement des 
centrales nucléaires reste la responsabilité 
d'Electrabel, à moins que le coût n'en soit transféré 
vers les finances publiques. 
 
Comment justifiez-vous un tel transfert de richesse 
des citoyens vers une multinationale, quand tant de 
ménages peinent à payer leurs factures? Vu 
qu’Electrabel vide ses caisses, sera-t-elle encore 
capable d’assumer les coûts du démantèlement 
nucléaire? 
 

02.02  Marie Meunier (PS): Electrabel heeft een 

dividend van 6,2 miljard euro uitgekeerd aan ENGIE. 
Dankzij de Phoenixdeal gaat er geen risico meer 
gepaard met de activiteiten van Electrabel: de 
Belgische Staat draagt nu het risico van de stijgende 
kosten voor het beheer van het kernafval. Zelfs Les 
Engagés heeft gevraagd om Electrabel hierover te 
horen. 
 
Hoe voorkomt u dat Belgische bedrijven miljarden 
aan dividenden naar het buitenland kunnen 
doorsluizen terwijl er niets ondernomen wordt om de 
energiearmoede van de gezinnen te verhelpen? 
 
Electrabel heeft gewaarschuwd dat elke wijziging 
van het tijdpad voor de ontmanteling van 
kerncentrales aanleiding kan geven tot een 
schadeclaim. Uw regering heeft evenwel nog altijd 
geen nucleaire strategie voorgesteld, behalve de 
fameuze wet die louter voor de bühne was en geen 
concrete maatregelen bevatte. Naar verluidt wilt u 
Doel 4 en Tihange 3 langer dan de vooropgestelde 
tien jaar openhouden. Zo zou u de Belgische burgers 
aan aanzienlijke risico’s blootstellen. 
 
Hoe kan een minister die zo pro-kernenergie is, 
zonder strategisch plan werken? Door uw aanpak 
dreigt de staat miljarden aan schadevergoedingen te 
moeten betalen aan een bedrijf dat op zijn beurt al 
miljarden aan dividenden naar het buitenland 
doorsluist, ten koste van de Belgische burgers. Wat 
is uw reactie hierop? 
 

02.02  Marie Meunier (PS): Electrabel a versé 

6,2 milliards d'euros de dividendes à ENGIE. En 
effet, les accords Phoenix ont "dérisqué" les activités 
d'Electrabel: l'État belge porte le risque des 
augmentations de coûts de gestion des déchets. 
Même Les Engagés ont demandé à entendre 
Electrabel à ce sujet. 
 
 
Comment éviterez-vous que des entreprises belges 
versent des milliards de dividendes à l'étranger, sans 
améliorer la situation de précarité énergétique des 
ménages? 
 
Electrabel a averti que toute modification du 
calendrier de démantèlement des centrales 
nucléaires pourrait entraîner une demande 
d'indemnisation. Or votre gouvernement n'a toujours 
pas présenté de stratégie nucléaire, à part la 
fameuse loi-trophée, vide de tout projet concret. 
Vous souhaiteriez prolonger Doel 4 et Tihange 3 au-
delà des 10 ans prévus. Cela exposerait les citoyens 
à d'énormes risques. 
 
 
Comment un ministre aussi favorable au nucléaire 
peut-il se passer d'un plan stratégique? Votre 
approche pourrait mener l'État à devoir verser des 
milliards d'indemnisation à une entreprise qui verse 
déjà des milliards de dividendes à l'étranger, sur le 
dos des citoyens belges. Que dites-vous de cela? 
 

02.03  Oskar Seuntjens (Vooruit): Recent raakte 

bekend dat ENGIE 6 miljard euro winst doorsluist 
naar het moederbedrijf. Dat gebeurt weliswaar in het 
kader van de Phoenixdeal, maar het blijft een enorm 
bedrag, zeker nu we veel vragen van de bevolking. 
 
 
 
Hoe kijkt de regering naar zo’n kapitaaluitstroom, 
terwijl we net grote investeringen nodig hebben voor 

02.03  Oskar Seuntjens (Vooruit): Nous avons 

récemment appris qu'ENGIE transférait 6 milliards 
d'euros de bénéfices à sa société mère. Certes, 
cette pratique s'inscrit dans le cadre de l'accord 
Phénix, mais ce montant reste colossal, d'autant 
plus en cette période où nous demandons beaucoup 
d'efforts à la population. 
 
De quel œil le gouvernement voit-il une telle sortie 
de capitaux, alors que nous avons justement besoin 
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de energietransitie? Wat is uw visie op het verlies 
van die 6 miljard euro? 
 

d'investissements importants pour la transition 
énergétique? Quelle est votre vision de la perte de 
ces 6 milliards d'euros? 
 

02.04  Kurt Ravyts (VB): Voor sommigen is 

Electrabel bijna een demonisch woord. Collega 
Seuntjens verwees al naar de Phoenixwetgeving, 
maar er is ook de realiteit van ENGIE Energy 
Management, dat jarenlang als garantiefonds 
fungeerde voor de berging van nucleair afval. Daar 
zat een miljardenreserve, waaruit nu 5 miljard euro 
als uitzonderlijk dividend werd uitgekeerd, en dit jaar 
komt daar nog eens 5,8 miljard euro bovenop. Dat 
kon pas nadat ENGIE 12,2 miljard euro aan de 
Belgische Staat betaalde als eerste schijf van de 
15 miljard euro voor de nucleaire berging. Vroeger 
werden zulke financiële operaties verboden, net om 
dat fonds te beschermen. 
 

02.04  Kurt Ravyts (VB): Pour certains, le terme 

Electrabel est presque devenu démoniaque. 
M. Seuntjes a évoqué la législation Phénix, mais il 
faut aussi prendre en compte la réalité de l'ENGIE 
Energy Management, qui a servi durant des années 
de fonds de garantie pour le stockage des déchets 
nucléaires. Ce fonds contenait une réserve de 
plusieurs milliards d'euros, dont 5 milliards d'euros 
ont été versés au titre de dividendes exceptionnels, 
auxquels s'ajoutent cette année 5,8 milliards 
d'euros. Pour ce faire, ENGIE a d'abord dû payer à 
l'État belge 12,2 milliards d'euros, constituant la 
première tranche des 15 milliards d'euros destinés 
au stockage des déchets nucléaires. De telles 
opérations financières étaient auparavant interdites, 
justement pour protéger ce fonds. 
 

Hoe kijkt de regering naar deze kapitaaluitstroom 
van 6,2 miljard euro?  Wat is uw visie op de rol van 
ENGIE in de energietransitie en in de uitbreiding van 
onze energie-infrastructuur?  
 

Comment le gouvernement considère-t-il cette sortie 
de capitaux d'un montant de 6,2 milliards d'euros? 
Que pensez-vous du rôle d'ENGIE dans la transition 
énergétique et dans le développement de nos 
infrastructures énergétiques? 
 

02.05  Tinne Van der Straeten (Ecolo-Groen): De 

dividenduitkering zou onder de release van niet-
Europese assets binnen de Phoenixdeal vallen en 
dus niet onder toezicht van de Commissie voor 
nucleaire voorzieningen (CNV). Is er nagegaan of 
dat correct is verlopen? Hebt u of heeft de CNV 
onderzocht of alles juridisch klopt en er geen grijze 
zones zijn? 
 
Electrabel blijft bovendien verantwoordelijk voor de 
ontmanteling en de overdracht van afval aan NIRAS. 
Voor die delen geldt nog steeds de wet op de 
nucleaire provisies, met toezicht van de CNV en 
aangepaste regels voor dividenduitkering. Er komt 
ook een nieuwe driejaarlijkse herziening. 
 

02.05  Tinne Van der Straeten (Ecolo-Groen): La 

distribution de dividendes relèverait de la libération 
d'actifs non européens dans le cadre de l'accord 
Phoenix, donc pas du contrôle de la Commission des 
provisions nucléaires (CPN). S'est-on assuré que 
tout s'est déroulé correctement? Avez-vous ou la 
CNP a-t-elle vérifié que tout est juridiquement 
correct et qu'il n'y a pas de zones grises? 
 
En outre, Electrabel reste responsable du 
démantèlement et du transfert des déchets à 
l'ONDRAF. Ces aspects sont toujours soumis à 
l'application de la loi sur les provisions nucléaires, 
qui prévoit le contrôle de la CPN et des règles 
modifiées en matière de distribution de dividendes. 
Une nouvelle révision triennale est également 
prévue. 
 

Tegelijk hoor ik dat de kosten voor het project voor 
kerntechnisch afvalbeheer (KTA-project) sterk 
gestegen zijn en dat ook de vrijgave van Europese 
assets mogelijk wordt. Klopt het dat Electrabel 
procedures heeft aangespannen waardoor de CNV 
nu de facto zonder budget zit en haar taken niet kan 
uitvoeren? Wat zult u daaraan doen? 
 

Dans le même temps, il me revient que le coût du 
projet de gestion des déchets nucléaires a fortement 
augmenté et que des actifs européens pourraient 
être libérés. Confirmez-vous qu'Electrabel a entamé 
une procédure qui fait que la Commission des 
provisions nucléaires (CPN) se retrouve de facto 
sans budget et dans l'impossibilité d'exercer ses 
fonctions? Que ferez-vous pour y remédier? 
 

02.06  Luc Frank (Les Engagés): Electrabel heeft 

ENGIE een dividend van 6,2 miljard euro uitgekeerd. 
1,7 miljard euro daarvan zijn de op ons grondgebied 
gerealiseerde exploitatiewinsten, terwijl de rest 

02.06  Luc Frank (Les Engagés): Electrabel a versé 

à ENGIE 6,2 milliards de dividende, dont 1,7 milliard 
provient des bénéfices d'exploitation sur notre 
territoire, tandis que le reste résulte de transferts 
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voortvloeit uit transfers van activa. Het Parlement 
moet waken over de bescherming van en de 
levenskwaliteit in ons land. Voor de energiesector 
betekent dat dat we voor betaalbare prijzen, voor de 
continuïteit van de stroomvoorziening, voor 
duurzame investeringen in de energietransitie en 
voor een gunstig investeringsklimaat in ons land 
moeten zorgen.  
 
De Staat kan de energietransitie niet alleen 
financieren, maar mag ook de verantwoordelijkheid 
voor onze energietoekomst niet alleen aan de 
privéoperatoren overlaten. De regering steunt die 
sector overigens via het sociale tarief en via grote 
projecten zoals het energie-eiland.  
 
De burgers hebben het recht om weten of die door 
Electrabel geboekte winsten het gevolg zijn van de 
stijging van de elektriciteitsprijs, van de 
prijsvolatiliteit, van de staatswaarborgen op het stuk 
van het beheer van het kernafval of van een 
uitgekiend financieel beheer. Het draait niet zozeer 
om de – legitieme – winsten van Electrabel, maar 
wat écht telt is onze energiesoevereiniteit. We 
moeten erover waken dat de beslissingen niet op de 
maatschappelijke zetel van ENGIE, maar 
daadwerkelijk in Brussel genomen worden.  
 

d'actifs. Le Parlement doit veiller à la protection et à 
la qualité de vie de notre pays. Dans le secteur de 
l'énergie, cela signifie garantir des prix abordables, 
une sécurité d'approvisionnement, des 
investissements durables pour la transition 
énergétique, et garantir que notre pays soit propice 
aux investissements.  
 
 
L'État ne peut assumer seul le financement de la 
transition énergétique, ni laisser les opérateurs 
privés seuls responsables de son avenir 
énergétique. Le gouvernement soutient d'ailleurs ce 
secteur via le tarif social, ou des projets majeurs 
comme l'île énergétique. 
 
Les citoyens ont le droit de savoir si les bénéfices 
ont été générés par Electrabel en raison de 
l'augmentation du prix de l'électricité, de la volatilité 
des prix, des garanties de l'État concernant la 
gestion des déchets nucléaires ou encore grâce à 
une gestion financière avisée. Le véritable enjeu 
n'est pas tant les profits – légitimes – d'Electrabel, 
mais notre souveraineté énergétique. Nous devons 
veiller à ce que les décisions ne soient pas prises au 
siège d'ENGIE mais bien à Bruxelles. 
 

In een tijd waarin de vraag naar energie explosief zal 
toenemen met AI, waarin de overgang naar 
koolstofvrije energie van levensbelang is en waarin 
we ons er niet toe kunnen beperken op Europa of op 
onszelf te rekenen voor de continuïteit van de 
energievoorziening, zou elke euro winst in België 
geherinvesteerd moeten worden om onze 
productiecapaciteit te ontwikkelen.  
 
Kunt u de consumenten geruststellen in verband met 
de huidige energieprijs en over de energietoekomst 
van ons land? 
 

Dans un contexte où la demande énergétique va 
exploser avec l'IA, où la transition vers l'énergie 
décarbonée est une question de survie, et où on ne 
peut plus se contenter de faire confiance à l'Europe 
ni à nous-mêmes pour un approvisionnement 
continu d'énergie, chaque euro de profit devrait être 
réinvesti en Belgique pour développer notre capacité 
de production.  
 
Pourriez-vous rassurer les consommateurs sur le 
prix payé aujourd'hui et sur l'avenir énergétique de 
notre pays?  
 

02.07 Minister Mathieu Bihet (Nederlands): ENGIE 

Electrabel is de uitbater van onze kerncentrales en 
tegelijkertijd een holding van dochterondernemingen 
met allerlei energiegerelateerde activiteiten 
wereldwijd. Het blijft een private speler.  
 

02.07  Mathieu Bihet, ministre (en néerlandais): 

ENGIE Electrabel est l'exploitant de nos centrales 
nucléaires, mais est aussi un holding qui regroupe 
des filiales exerçant toutes sortes d'activités liées à 
l'énergie dans le monde entier. La société reste un 
acteur privé. 
 

(Frans) De winst van Electrabel in 2024 is enerzijds 
afkomstig van de opbrengsten van de Belgische 
kerncentrales dankzij een betere beschikbaarheid 
van de reactoren, een gestabiliseerde markt en het 
feit dat er geen plafond op de inkomsten meer is. 
Anderzijds is er de marge die 
dochterondernemingen de afgelopen jaren hebben 
opgebouwd om de aansprakelijkheid van de 
exploitant met betrekking tot het nucleair passief te 
dekken. 

(En français) Le bénéfice d’Electrabel en 2024 
provient d’une part des bénéfices de centrales 
nucléaires belges grâce à l'amélioration de la 
disponibilité des réacteurs, la stabilisation du marché 
et l'absence de plafond sur les recettes. D’autre part, 
il y a la marge accumulée depuis des années par les 
filiales afin de couvrir la responsabilité de l’exploitant 
en matière de passif nucléaire. 
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(Nederlands) Op de winst die ENGIE Electrabel uit 
de exploitatie van de kerncentrales haalt, wordt de 
repartitiebijdrage geheven. 
 

(En néerlandais) La contribution de répartition est 
prélevée sur le bénéfice qu'ENGIE Electrabel tire de 
l'exploitation des centrales nucléaires. 
 

(Frans) In de Phoenixdeal is er een plafond van 
15 miljard euro vastgesteld voor de 
verantwoordelijkheid voor de nucleaire passiva van 
Electrabel en worden de financiële verplichtingen 
van Electrabel voor het afvalbeheer overgeheveld 
naar Hedera. Op 14 maart 2025 heeft Electrabel 
11,5 miljard euro aan Hedera gestort voor de 
overdracht van de financiële verplichtingen voor 
categorie B-afval en C-afval. Deze vrijgave werd 
gerealiseerd door de verkoop van aandelen van de 
dochterondernemingen van Electrabel aan ENGIE. 
Meer details zijn te vinden in de Implementation 
Agreement, op de website van de FOD Economie en 
in de wet van 26 april 2024. 
 
In de Implementation Agreement wordt bepaald hoe 
Electrabel de opbrengst van deze verkoop moet 
aanwenden, eerst voor de betaling van de forfaitaire 
bedragen voor bepaald afval en dan voor de 
terugbetaling van de schuld van Electrabel ten 
aanzien van ENGIE. Dit werd gepreciseerd in de 
memorie van toelichting van de wet van 26 april 
2024. 
 
Er zijn voorwaarden overeengekomen voor de 
splitsing van de niet-Europese activa en de inbreng 
van activa in de groep Electrabel, om garanties te 
verkrijgen met betrekking tot de operationele 
verantwoordelijkheid van de kernexploitant voor de 
betaling van de volumeaanpassingsvergoeding, met 
betrekking tot zijn verantwoordelijkheid voor het 
afval dat uit de ontmanteling voortkomt en met 
betrekking tot zijn verantwoordelijkheid voor de 
betaling van de kosten voor de ontmanteling. 
Electrabel moet 4 miljard euro aan overblijvende 
activa in portefeuille houden en ENGIE moet als 
moedermaatschappij onbeperkte garanties bieden 
om de resterende risico's van de nucleaire 
activiteiten te dekken. 
 

(En français) L'accord Phoenix fixe un plafond de 
15 milliards d'euros pour la responsabilité du passif 
nucléaire d'Electrabel, transférant les obligations 
financières de la gestion des déchets d'Electrabel à 
Hedera. Le 14 mars 2025, Electrabel a versé à 
Hedera 11,5 milliards pour le transfert des 
obligations financières de catégories B et C. Cette 
libération s'est effectuée par la vente d'actions des 
filiales d'Electrabel à ENGIE. Vous trouverez plus de 
détails dans l'Implementation Agreement, sur le site 
du SPF Économie et dans la loi du 26 avril 2024. 
 
 
 
 
L'Implementation Agreement prévoit comment 
Electrabel doit utiliser le produit de cette vente, 
d'abord pour le paiement des montants forfaitaires 
pour certains déchets, puis pour le remboursement 
de la dette d'Electrabel vers ENGIE. Cela a été 
précisé dans l'exposé des motifs de la loi du 
26 avril 2024. 
 
 
Des conditions ont été convenues pour la scission 
des actifs non-européens et l'apport d'actifs au sein 
du groupe Electrabel, pour obtenir des garanties 
quant à la responsabilité opérationnelle de 
l'exploitant nucléaire dans le paiement de la 
compensation pour ajustement de volume, quant à 
sa responsabilité pour les déchets du 
démantèlement et sa responsabilité de payer le 
démantèlement. Electrabel doit conserver 4 milliards 
d'euros d'actifs résiduels dans son portefeuille, et 
ENGIE, en tant que société mère, doit garantir sans 
limite de couvrir les risques résiduels liés aux 
activités nucléaires. 
 

(Nederlands) ENGIE en Electrabel blijven actief in 
de energiesector. De interne herstructurering en 
daaraan gekoppelde dividendenuitkeringen zouden 
geen impact hebben op de langetermijnstrategie van 
de groep. 
 

(En néerlandais) ENGIE et Electrabel demeurent 
actives dans le secteur de l'énergie. La 
restructuration interne et les paiements de 
dividendes qui en découlent n'auront pas d'impact 
sur la stratégie à long terme du groupe. 
 

(Frans) De commissie voor nucleaire voorzieningen 
(CNV) heeft via de pers vernomen dat Electrabel die 
dividenden uitgekeerd heeft en ze heeft dat bedrijf 
om uitleg gevraagd. Die uitleg wordt nu door de CNV 
geanalyseerd. ENGIE Electrabel heeft bij de Raad 
van State een beroep tot nietigverklaring van het 
koninklijk besluit betreffende de nadere regels en 

(En français) La commission des provisions 
nucléaires a appris la distribution des dividendes par 
la presse et a demandé des explications à 
Electrabel. La CPN les analyse. ENGIE-Electrabel a 
introduit un recours en annulation devant le Conseil 
d'État contre l'arrêté royal relatif aux frais de 
fonctionnement et aux modalités de la CPN ainsi que 
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werkingskosten van de Commissie voor nucleaire 
voorzieningen en haar vast secretariaat, alsook van 
het besluit tot goedkeuring van de verhoogde 
begroting voor het jaar 2025 ingediend, zonder 
verzoek tot opschorting. De betwiste besluiten 
blijven dus onverminderd van toepassing. 
 

contre l'arrêté approuvant le budget augmenté pour 
l'année 2025, sans demande de suspension. Les 
arrêtés contestés restent donc pleinement 
applicables.   
 

02.08  Roberto D'Amico (PVDA-PTB): Er werden 

weliswaar bepaalde activa verkocht, maar niettemin 
werd er wel een dividend van 6,2 miljard euro 
uitgekeerd, terwijl dat geld had kunnen dienen om de 
prijzen te verlagen. Electrabel heeft een waarborg 
van 4 miljard euro voor de ontmanteling geoormerkt. 
Is dat bedrag op een evaluatie gebaseerd? Als het 
prijskaartje eventueel hoger zou liggen, mogen de 
belastingplichtigen daar niet voor opdraaien.  
 

02.08  Roberto D'Amico (PVDA-PTB): Les 

6,2 milliards d’euros, malgré la vente de certains 
actifs, ont été quand même versés en dividendes 
alors qu'ils auraient pu servir à faire baisser les prix. 
Electrabel a constitué une garantie de 4 milliards 
pour le démantèlement. Ce budget se base-t-il sur 
une évaluation? Il ne faudrait pas que le contribuable 
doive payer un éventuel surcoût.  
 

02.09  Marie Meunier (PS): Wat zijn de 

langetermijngevolgen van die herstructurering 
binnen de groep, en meer bepaald van de 
overgedragen activa tussen ENGIE en Electrabel, 
voor het energiebeleid? Er wordt voor volgend jaar 
een soortgelijke transactie aangekondigd. 
 
Ik heb niet veel antwoorden gekregen over uw 
strategie rond kernenergie. We zullen onze vraag 
herhalen om ENGIE daarover te horen. 
 

02.09  Marie Meunier (PS): Quid des conséquences 

à long terme de cette restructuration intragroupe, et 
notamment des transferts d'actifs entre ENGIE et 
Electrabel, et sur la politique énergétique? On 
annonce une opération de la même nature l'année 
prochaine.  
 
Je n'ai pas reçu beaucoup de réponses sur votre 
stratégie nucléaire. Nous redemanderons des 
auditions avec ENGIE.  
 

02.10 Minister Mathieu Bihet (Frans): Misschien 

zitten er aandeelhouders van ENGIE in de zaal, die 
meer informatie hebben dan ik? 
 

02.10  Mathieu Bihet, ministre (en français): Peut-

être y a-t-il dans la salle des actionnaires d'ENGIE 
qui ont plus d'informations que moi?  
 

02.11  Marie Meunier (PS): De minister gaat ermee 

akkoord hoorzittingen met ENGIE te organiseren! 
 

02.11  Marie Meunier (PS): Le ministre valide les 

auditions d'ENGIE!  
 

02.12 Minister Mathieu Bihet (Frans): Dat is niet wat 

ik heb gezegd! Aangezien ik geen lid van de 
Algemene Vergadering van ENGIE ben, beschik ik 
niet over alle gegevens. De Staat moeit zich niet in 
het bestuur van een privébedrijf. Het Parlement 
beslist of er hoorzittingen moeten worden 
georganiseerd. 
 

02.12  Mathieu Bihet, ministre (en français): Ce 

n'est pas ce que j'ai dit! N'étant pas membre de l'AG 
d'ENGIE, je n'ai pas toutes les informations. L'État 
ne s'immisce pas dans la gestion d'une entreprise 
privée. C'est au Parlement de décider des auditions.  
 

02.13  Oskar Seuntjens (Vooruit): U geeft een 

technisch antwoord, maar in het Parlement mag ook 
de politieke discussie worden gevoerd. Ik ben geen 
communist, maar een socialist. Als een bedrijf 6 
miljard euro winst kan doorsluizen, dan mogen daar 
vragen bij worden gesteld. Het kan een optie zijn om 
de middelen die nodig zijn om het ambitieuze 
regeerakkoord te realiseren, bij bedrijven met 
gigantische winsten te zoeken.  
 

02.13  Oskar Seuntjens (Vooruit): Vous fournissez 

une réponse technique, mais au Parlement, la 
discussion peut aussi être politique. Je ne suis pas 
communiste, mais socialiste. Si une entreprise peut 
transférer un bénéfice de 6 milliards d'euros, on est 
en droit de se poser des questions. Aller chercher les 
ressources nécessaires à la réalisation de 
l'ambitieux accord de gouvernement auprès 
d'entreprises réalisant des bénéfices faramineux est 
une solution envisageable. 
 

02.14  Kurt Ravyts (VB): De minister gaf een 

technische uitleg en verwees ook meerdere keren 
naar de deal met ENGIE Electrabel. Onderdelen van 
die deal leiden tot commotie. Het is hoog tijd dat we 

02.14  Kurt Ravyts (VB): Le ministre a fourni une 

explication technique, tout en faisant plusieurs fois 
référence au deal conclu avec ENGIE Electrabel. 
Certaines parties de cet accord suscitent pas mal de 
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alle informatie over de deal krijgen. Ook BE-NUC 
kan worden uitgenodigd, want dan krijgen we een 
volledig beeld. 
 

réactions. Il est grand temps que nous obtenions 
toutes les informations concernant ce deal. BE-NUC 
pourrait également être invité, afin que nous 
obtenions un tableau complet. 
 

02.15  Tinne Van der Straeten (Ecolo-Groen): De 

Commissie voor nucleaire voorzieningen (CNV) is 
inderdaad de juiste instantie om de situatie te 
evalueren. De juridische beroepen van ENGIE tegen 
de besluiten van die commissie baren ons echter 
zorgen. Aangezien er geen schorsing werd 
gevraagd, blijft zij bevoegd, maar bij een latere 
vernietiging van die besluiten door de Raad van 
State dreigt de commissie vleugellam te worden. We 
moeten beoordelen of we dat risico kunnen 
vermijden. De kernvraag is dus waarom ENGIE de 
CNV voor de rechter daagt.  
 

02.15  Tinne Van der Straeten (Ecolo-Groen): La 

Commission des provisions nucléaires (CPN) est 
effectivement l'instance adéquate pour évaluer la 
situation. Les recours en justice introduits par ENGIE 
contre les décisions de cette commission nous 
inquiètent cependant. Étant donné qu'aucune 
suspension n'a été demandée, la commission 
demeure compétente, mais elle risque la paralysie si 
le Conseil d'État venait à annuler ultérieurement les 
décisions en question. Il nous faut évaluer si ce 
risque peut être évité. La question clé est donc de 
savoir pourquoi ENGIE cite la CPN en justice. 
 

02.16  Bert Wollants (N-VA): Wat vooral duidelijk is 

geworden, is dat de ENGIE-deal verstrekkende 
gevolgen heeft, waardoor men uiteraard niet zomaar 
alles kan doen wat men wil. Ik kan me voorstellen 
dat die deal ook verhindert dat we zomaar een taks 
van 6,2 miljard euro zouden invoeren. Toch denk ik 
dat het oordeel van de CNV heel belangrijk is en dat 
we dat moeten afwachten alvorens iets te 
ondernemen. In oktober zullen we de 
vertegenwoordigers van de CNV wellicht in de 
bevoegde commissie kunnen horen.  
 

02.16  Bert Wollants (N-VA): Ce qui saute aux yeux 

à présent, c'est que l'accord avec ENGIE est lourd 
de conséquences car il implique que l'on ne peut tout 
bonnement pas faire ce que l'on veut. J'imagine que 
cet accord nous empêche également d'instaurer 
purement et simplement une taxe de 6,2 milliards 
d'euros. Il me semble néanmoins que l'avis de la 
CPN est très important et qu'il convient d'attendre cet 
avis avant d'entreprendre quoi que ce soit. En 
octobre nous pourrons peut-être entendre les 
représentants de la CPN à ce sujet en commission 
de la Sécurité nucléaire. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

03 Vraag van Phaedra Van Keymolen aan Mathieu 

Bihet (Energie) over "De rentabiliteit van 
warmtepompen in het licht van de CREG-studie" 
(56005172C) 
 

03 Question de Phaedra Van Keymolen à Mathieu 

Bihet (Énergie) sur "La rentabilité des pompes à 
chaleur à la lumière de l'étude de la CREG" 
(56005172C) 
 

03.01  Phaedra Van Keymolen (cd&v): Uit een 

recente studie van de CREG blijkt dat een 
investering in een warmtepomp vandaag meestal 
nog steeds niet financieel rendabel is. Enerzijds 
liggen de investeringskosten van warmtepompen 
beduidend hoger dan de kosten van klassieke 
gasketels, anderzijds wordt elektriciteit nog steeds 
zwaarder belast dan aardgas. In uw beleidsnota en 
eerdere verklaringen gaf u aan werk te willen maken 
van een hervorming van die energiefiscaliteit, onder 
meer via een verschuiving van de lasten van 
elektriciteit naar aardgas.  
 
 
Hoe beoordeelt u de bevindingen van de CREG en 
welke beleidsconclusies verbindt u daaraan? Hoe 
staat het met uw voorgenomen hervorming? De 
CREG wijst op het potentieel van dynamische 
elektriciteitscontracten en slimme sturing om de 
rendabiliteit van warmtepompen te verbeteren. Wat 

03.01  Phaedra Van Keymolen (cd&v): Selon une 

étude récente de la CREG, un investissement n'est, 
dans la plupart des cas, toujours pas rentable 
financièrement à l'heure actuelle. D'une part, le coût 
d'investissement des pompes à chaleur est 
nettement plus élevé que celui des chaudières au 
gaz classiques et, d'autre part, l'électricité est 
toujours taxée plus lourdement que le gaz naturel. 
Dans votre note de politique générale et dans des 
déclarations antérieures, vous avez exprimé votre 
intention de préparer une réforme de la fiscalité en 
matière d'énergie, notamment par un glissement des 
charges de l'électricité vers le gaz naturel. 
 
Comment évaluez-vous les observations de la 
CREG et quelles conclusions politiques y attachez-
vous? Où en est la réforme que vous avez 
annoncée? La CREG souligne le potentiel des 
contrats d'électricité dynamiques et d’une 
commande intelligente des pompes à chaleur pour 
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met de uitrol daarvan? Wilt u met de gewesten 
overleggen over een gecoördineerd 
ondersteuningskader voor duurzame 
verwarmingskeuzes? 
 

en améliorer la rentabilité. Où en est le déploiement 
de ces solutions? Êtes-vous disposé à vous 
concerter avec les régions au sujet de la mise en 
place d'un cadre de soutien coordonné afin d'aider 
nos concitoyens à opérer des choix durables en 
matière de chauffage? 
 

03.02 Minister Mathieu Bihet (Nederlands): De 

bevindingen van de CREG zijn het resultaat van de 
complexe interactie van veel factoren, zoals de 
economische rentabiliteit van de diverse technische 
mogelijkheden, die op haar beurt sterk afhankelijk is 
van de investeringskosten en de isolatiewaarde van 
de gebouwen, en van de relatieve prijzen van 
elektriciteit en aardgas. De meest relevante 
beleidsinstrumenten, de warmtepompen en het 
rationeel energiegebruik ervan vallen echter onder 
de gewesten, terwijl de fiscaliteit een bevoegdheid is 
van de minister van Financiën.  
 

03.02  Mathieu Bihet, ministre (en néerlandais): Les 

conclusions de la CREG sont le résultat de 
l'interaction complexe de nombreux facteurs, tels 
que la rentabilité économique des différentes 
possibilités techniques, qui dépend quant à elle 
fortement des coûts d'investissement et de la valeur 
d'isolation des bâtiments, ainsi que des prix relatifs 
de l'électricité et du gaz naturel. Les instruments 
politiques les plus pertinents, les pompes à chaleur 
et la consommation d'énergie rationnelle de celles-ci 
relèvent cependant des régions, tandis que la 
fiscalité est une compétence du ministre des 
Finances. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

04 Samengevoegde vragen van 

- Marie Meunier aan Mathieu Bihet (Energie) over 
"Energieleveranciers die klanten doen betalen 
voor het teveel aan opgewekte zonne-energie" 
(56005495C) 
- Kurt Ravyts aan Mathieu Bihet (Energie) over 
"Het gebrek aan transparantie rond de 
terugleververgoedingen en de negatieve 
injectietarieven" (56005563C) 
 

04 Questions jointes de 

- Marie Meunier à Mathieu Bihet (Énergie) sur "Les 
fournisseurs qui font payer des surplus d'énergie 
solaire" (56005495C) 
- Kurt Ravyts à Mathieu Bihet (Énergie) sur "Le 
manque de transparence sur les indemnités de 
réinjection et les tarifs d’injection négatifs" 
(56005563C) 
 

04.01  Marie Meunier (PS): Volgens een onderzoek 

van de VRT dreigen zowat 450.000 gezinnen met 
zonnepanelen te moeten betalen voor de zonne-
energie die ze terugleveren aan het net. De meeste 
contracten bevatten een verplichting voor de 
consument om de leverancier te betalen wanneer ze 
een elektriciteitsoverschot produceren. Testaankoop 
hekelt het gebrek aan informatie hierover en roept de 
regering op om in te grijpen. 
 
Minister Beenders heeft de Economische Inspectie 
de opdracht gegeven om na te gaan of er sprake is 
van oneerlijke handelspraktijken. Dat is een 
lovenswaardig initiatief, maar naast de kwestie van 
de transparantie is er nog een groter issue in het 
geding, namelijk de energiegerechtigheid. Hoe 
kunnen we de burgers ertoe aanzetten om groene 
energie te produceren als we ze daarna beboeten? 
 
Deelt u mijn bezorgdheden en die van minister 
Beenders? Welke maatregelen zult u nemen om dit 
probleem te verhelpen? Zult u thuisbatterijen 
betaalbaarder maken en opnieuw een premie voor 
slim energiebeheer invoeren? 
 

04.01  Marie Meunier (PS): Selon une enquête de 

la VRT, près de 450 000 ménages équipés de 
panneaux solaires risquent de devoir payer pour 
l’énergie solaire qu’ils injectent sur le réseau. La 
majorité des contrats oblige les consommateurs à 
payer leur fournisseur lorsqu’ils produisent un 
surplus d’électricité. Test-Achats a dénoncé le 
manque d’information et appelle le gouvernement à 
agir. 
 
Le ministre Beenders a saisi l’Inspection 
économique pour vérifier s’il s’agit de pratiques 
commerciales déloyales. Cette initiative est louable 
mais, au-delà de la seule question de la 
transparence, se pose l'enjeu plus large de justice 
énergétique. Comment encourager les citoyens à 
produire de l’énergie verte si on les pénalise 
ensuite? 
 
Partagez-vous mes inquiétudes ainsi que celles du 
ministre Beenders? Quelles mesures prendrez-vous 
face à cette problématique? Rendrez-vous les 
batteries domestiques plus accessibles et 
réintroduirez-vous une prime à la gestion intelligente 
de l’énergie? 
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04.02  Kurt Ravyts (VB): Heel veel Vlamingen die 

zonnepanelen hebben gelegd, voelen zich nu ook 
nog eens verplicht om batterijen te plaatsen, want 
anders moeten ze vergoedingen betalen voor de 
levering van hun overtollige stroom op het net en 
riskeren ze negatieve injectietarieven.  
 
 
Wat vindt u van het gebrek aan transparantie over 
die vergoedingen en injectietarieven? Bent u voor 
een verbod op die negatieve injectietarieven?  
 

04.02  Kurt Ravyts (VB): De très nombreux 

Flamands ayant installé des panneaux solaires, se 
sentent désormais obligés d'installer également des 
batteries domestiques. Sans cela, ils devront verser 
des redevances pour l'injection de leur surplus 
d'électricité sur le réseau et risquent des tarifs 
d'injection négatifs.  
 
Que pensez-vous du manque de transparence 
concernant les redevances et les tarifs d'injection? 
Êtes-vous favorable à une interdiction des tarifs 
d'injection négatifs? 
 

04.03 Minister Mathieu Bihet (Nederlands): Een 

negatief injectietarief betekent dat men moet betalen 
om overtollige zonne-energie aan het net te leveren 
in plaats van daarvoor een vergoeding te krijgen.  
 

04.03  Mathieu Bihet, ministre (en néerlandais): Un 

tarif d'injection négatif signifie que le consommateur 
doit payer pour injecter le surplus d’énergie solaire 
dans le réseau au lieu de recevoir une 
compensation. 
 

(Frans) De negatieve injectietarieven zijn van 
toepassing als er zeer veel stroom geproduceerd 
wordt via zonnepanelen, het stroomverbruik afneemt 
en de overschotten aan hernieuwbare energie niet 
langer door het net kunnen worden opgenomen. Het 
terugkooptarief is over het algemeen variabel en het 
daarbij horende injectietarief maakt bijgevolg deel uit 
van een tariefformule die de schommelingen op de 
energiemarkten volgt. Als de marktprijzen lager zijn, 
dalen ook de terugkooptarieven. 
 
Overeenkomstig de wetten op gas en elektriciteit 
moeten de voorwaarden van het leveringscontract 
op voorhand gekend zijn. Voorts geldt het 'pacta sunt 
servanda'-principe; de contractanten moeten het 
contract naleven. Dat geldt ook voor de prijs, met 
inbegrip van de bijkomende vergoedingen in functie 
van het reële verbruik. 
 
Misleidende handelspraktijken zijn in principe 
verboden. Een handelspraktijk is misleidend als er 
foute informatie verstrekt wordt of als de manier 
waarop het product wordt voorgesteld de consument 
op een dwaalspoor brengt, waardoor hij een 
beslissing neemt die hij anders niet genomen zou 
hebben.  
 

(En français) Les tarifs d’injection négatifs 
apparaissent lorsque la production photovoltaïque 
est très élevée, que la consommation électrique est 
en baisse et que le réseau n'absorbe plus le surplus 
d’énergie renouvelable. Le tarif de rachat est 
généralement variable, et le tarif d’injection 
correspondant fait dès lors partie d’une formule 
tarifaire qui suit les fluctuations du marché des 
bourses d’énergie. Lorsque les prix du marché sont 
plus bas, les tarifs de rachat diminuent aussi.  
 
Les lois sur le gaz et l’électricité prescrivent que les 
conditions du contrat de fourniture soient connues à 
l’avance. Par ailleurs, selon le principe pacta sunt 
servanda, le contrat doit être respecté par les 
contractants. Ceci s’applique au prix, en ce compris 
les indemnités supplémentaires en fonction de la 
consommation réelle.  
 
Les pratiques commerciales trompeuses sont en 
principe interdites. Une pratique commerciale est 
trompeuse si elle contient des informations fausses 
ou que, par sa présentation, elle induit en erreur le 
consommateur et l'amène à prendre une décision 
qu'il n'aurait pas prise autrement.  
 

(Nederlands) In samenwerking met mijn 
medewerkers werkt de CREG aan een 
transparantere tariefformule van de 
energiecontracten. Wat de thuisbatterijen en een 
premie voor slim energiebeheer betreft, wil ik het 
volgende kwijt:  
 

(En néerlandais) En concertation avec mes 
collaborateurs, la CREG travaille à une formule 
tarifaire plus transparente pour les contrats 
d'énergie. En ce qui concerne les batteries 
domestiques et la prime à la gestion intelligente de 
l'énergie, je voudrais faire la déclaration suivante. 
 

(Frans) Het aanmoedigen van een slim 
energiebeheer komt neer op een rationeel 
energieverbruik. Dat valt onder de bevoegdheid van 
de gewesten, net zoals de kleinschalige opslag, 

(En français) La promotion de la gestion intelligente 
de l'énergie correspond à une consommation 
rationnelle de l'énergie. Cela relève des 
compétences régionales, de même que le petit 
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bijvoorbeeld door middel van thuisbatterijen. 
 

stockage tel que les batteries domestiques. 
 

04.04  Kurt Ravyts (VB): U geeft een technisch 

antwoord en verwijst naar de 
bevoegdheidsverdeling. Maar er dreigt wel een 
enorm groot probleem van perceptie. 
 
De voorzitter: Men kan de mensen wel uitleggen dat 
het altijd een rendabele beslissing is geweest om 
zonnepanelen te plaatsen, vooral omdat ze 
instonden voor het eigen verbruik. De injectie van 
stroom op het net is steeds relatief bescheiden 
geweest. 
 

04.04  Kurt Ravyts (VB): Votre réponse est 

technique et vous renvoyez à la répartition des 
compétences. Un énorme problème de perception 
se dessine néanmoins. 
 
Le président: On peut expliquer aux citoyens que 
l'installation de panneaux solaires a toujours été une 
décision rentable, notamment parce qu'ils 
permettaient de couvrir la consommation propre. La 
part d'électricité injectée dans le réseau a toujours 
été relativement modeste. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

05 Vraag van Kurt Ravyts aan Mathieu Bihet 

(Energie) over "Het werkbezoek van de minister 
aan de Port of Antwerp-Bruges op 26 mei 2025" 
(56005561C) 
 

05 Question de Kurt Ravyts à Mathieu Bihet 

(Énergie) sur "La visite de travail effectuée le 26 
mai 2025 par le ministre au Port of Antwerp-
Bruges" (56005561C) 
 

05.01  Kurt Ravyts (VB): Op 26 mei bracht u een 

werkbezoek aan Port of Antwerp-Bruges. U heb daar 
met verschillende CEO's van toonaangevende 
bedrijven gesproken over de uitdagingen op het vlak 
van het energiebeleid. Voka meldde onlangs nog dat 
de CO2-heffingen die de industrie betaalt in het kader 
van ETS1 slechts zeer gedeeltelijk terugvloeien naar 
de sector. Zowel op Europees niveau als binnen 
België krijgt de Vlaamse industrie minder terug dan 
ze bijdraagt. Ik vermoed dat die kwestie ook ter 
sprake is gekomen. 
 
Kunt u mij een verslag geven van uw werkbezoek? 
 

05.01  Kurt Ravyts (VB): Le 26 mai, vous vous êtes 

rendu au Port d'Anvers-Bruges. Vous vous y êtes 
entretenu avec plusieurs dirigeants de grandes 
entreprises au sujet des défis sur le plan de la 
politique énergétique. Le Voka a encore dénoncé 
récemment que les quotas de CO2 payés par 
l'industrie dans le cadre de l'ETS1 ne reviennent que 
très partiellement au secteur. Tant au niveau 
européen qu'en Belgique, l'industrie flamande 
récupère moins qu'elle ne contribue. Je suppose que 
cette problématique a également été abordée.  
 
Pouvez-vous me donner un compte-rendu de votre 
visite de travail? 
 

05.02 Minister Mathieu Bihet (Nederlands): Als 

federaal minister vond ik het van essentieel belang 
om een bezoek te brengen aan de haven, een van 
de belangrijkste economische motoren van België. Ik 
heb daar gesproken over de uitdagingen op het vlak 
van energie, industrie en logistiek. 
 
Mijn bezoek begon bij EXMAR, dat een sleutelrol 
speelt in onze energiebevoorrading. 
 

05.02  Mathieu Bihet, ministre (en néerlandais): En 

tant que ministre fédéral, il me semblait essentiel de 
visiter le port, un des principaux moteurs 
économiques de la Belgique. J'y ai parlé des défis 
sur le plan de l'énergie, de l'industrie et de la 
logistique. 
 
Ma visite a commencé chez EXMAR, qui joue un rôle 
clé dans notre approvisionnement en énergie. 
 

De vertegenwoordigers en CEO's die ik heb 
gesproken, wezen mij in de eerste plaats op de nood 
aan een duidelijke en stabiele regelgeving. 
Industriële spelers vragen een duidelijke en 
duurzame energievisie, die aansluit bij de 
investeringsbeslissingen die zij moeten nemen. 
Daarnaast vragen ze om de procedures te 
vereenvoudigen, zodat energie- en 
industrieprojecten sneller kunnen worden 
gerealiseerd. Tot slot riepen ze op om een coherente 
energiemix te verzekeren, waarbij de 
complementariteit van kernenergie en hernieuwbare 

Les représentants et les CEO avec lesquels je me 
suis entretenu ont mis l'accent avant tout sur la 
nécessité d'une réglementation intelligible et stable. 
Les acteurs industriels réclament une vision 
énergétique claire et durable, en ligne avec les 
décisions d'investissement qu'ils doivent prendre. Ils 
demandent également une simplification des 
procédures, afin que les projets énergétiques et 
industriels puissent se concrétiser plus rapidement. 
Enfin, ils requièrent la garantie d'un bouquet 
énergétique cohérent, valorisant la complémentarité 
du nucléaire et des énergies renouvelables. 
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energie wordt gevaloriseerd.  
 
Ik heb de structurele hervormingen uit het 
regeerakkoord aangehaald. Als federaal minister 
van Energie wil ik een ambitieuze partner zijn, die 
ook luistert en beschikbaar is. Ik wil een 
energiebeleid uitbouwen dat de 
bevoorradingszekerheid garandeert, onze 
competitiviteit versterkt, onze klimaatengagementen 
respecteert en België positioneert als een leider in 
het industriële hart van Europa. 
 

 
 
J'ai évoqué les réformes structurelles prévues dans 
l'accord de gouvernement. En tant que ministre 
fédéral de l'Énergie, je veux être un partenaire 
ambitieux, qui soit également disponible et à 
l'écoute. Je souhaite développer une politique 
énergétique qui garantisse la sécurité 
d'approvisionnement, renforce notre compétitivité, 
respecte nos engagements climatiques et positionne 
la Belgique comme un leader dans le cœur industriel 
de l'Europe. 
 

05.03  Kurt Ravyts (VB): De industrie heeft nood 

aan een rendabele businesscase voor haar 
investeringen in het kader van de klimaattransitie. Ik 
kan mij moeilijk voorstellen dat de problemen met de 
energie- en CO2-prijzen niet ter sprake zouden zijn 
gekomen. 
 

05.03  Kurt Ravyts (VB): L'industrie a besoin d'un 

business case rentable pour ses investissements 
dans le cadre de la transition climatique. J'ai du mal 
à imaginer que les problèmes liés aux prix de 
l'énergie et du CO2 n'auraient pas été soulevés. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

06 Samengevoegde vragen van 

- Kurt Ravyts aan Mathieu Bihet (Energie) over 
"Het onderhoud van de minister met zijn Vlaamse 
collega Depraetere op 4 juni 2025" (56005562C) 
- Phaedra Van Keymolen aan Mathieu Bihet 
(Energie) over "Het overleg van 4 juni met de 
Vlaamse minister van Energie" (56005963C) 
 

06 Questions jointes de 

- Kurt Ravyts à Mathieu Bihet (Énergie) sur 
"L'entrevue du ministre et de son homologue 
flamande, Mme Depraetere, le 4 juin 2025" 
(56005562C) 
- Phaedra Van Keymolen à Mathieu Bihet 
(Énergie) sur "La concertation du 4 juin avec la 
ministre flamande de l'Énergie" (56005963C) 
 

06.01  Kurt Ravyts (VB): Op 4 juni sprak u met 

Vlaams minister Depraetere over de garandering 
van de veiligheid van ons elektriciteitsnet. De 
aanleiding voor dit gesprek was de gebleken 
Chinese herkomst van grote aantallen omvormers in 
Vlaanderen. Volgens steeds meer bronnen betekent 
dit een veiligheidsrisico.  
 
Hebt u nog andere zaken besproken? Kunt u hier 
verslag uitbrengen over dit onderhoud? 
 

06.01  Kurt Ravyts (VB): Le 4 juin, vous avez 

discuté avec la ministre flamande Depraetere de la 
garantie de la sécurité de notre réseau d'électricité. 
Cet entretien s'est tenu à la suite du constat de 
l'origine chinoise de grands nombres d'onduleurs en 
Flandre. Selon de plus en plus de sources, cette 
réalité implique un risque pour la sécurité.  
 
Avez-vous encore discuté d'autres questions? 
Pouvez-vous nous faire part de la teneur de cette 
entrevue? 
 

06.02  Phaedra Van Keymolen (cd&v): De cijfers 

die de Vlaamse minister van Energie bekendmaakte 
omtrent het marktaandeel Chinese omvormers in 
Vlaanderen, baren inderdaad zorgen. Dergelijke 
apparatuur is verbonden met het internet en kan dus 
vanop afstand worden bestuurd. Dat is geen irreëel 
risico.  
 
Welke concrete thema’s besprak u met minister 
Depraetere? Kwamen de cyberveiligheid van 
omvormers en smart grids aan bod? Welke federale 
risicobeperkende acties overweegt u? Ziet u de 
Chinese marktdominantie ook als een strategisch 
risico voor onze nationale energiebevoorrading en 
veiligheid? Overweegt u een federale risicoaudit? 

06.02  Phaedra Van Keymolen (cd&v): En effet, les 

chiffres communiqués par la ministre flamande de 
l'Énergie en ce qui concerne la part de marché des 
onduleurs chinois en Flandre sont inquiétants. Ce 
type d'appareil est connecté à l'internet et peut donc 
être commandé à distance. Il ne s'agit pas d'un 
risque irréel.  
 
De quelles questions concrètes avez-vous discuté 
avec la ministre Depraetere? La cybersécurité des 
onduleurs et des smart grids a-t-elle été abordée? 
Quelles mesures fédérales d'atténuation des risques 
envisagez-vous? Considérez-vous également la 
domination de la Chine sur le marché comme un 
risque stratégique pour notre approvisionnement 
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Welke bijkomende maatregelen acht u wenselijk? 
Sprak u ook over dossiers als het Nationaal Energie- 
en Klimaatplan (NEKP), het Sociaal Klimaatplan en 
de taxshift.  
 

énergétique et notre sécurité? Envisagez-vous de 
commander un audit fédéral des risques? Quelles 
mesures supplémentaires estimez-vous 
souhaitables? Avez-vous également abordé des 
dossiers comme le Plan national Énergie-
Climat (PNEC), le Plan social pour le climat et le tax 
shift? 
 

06.03 Minister Mathieu Bihet (Nederlands): Dat 

gesprek voerden wij inderdaad, maar het was niet 
ingegeven door de actualiteit. De afspraak hiervoor 
bestond al lang. Ik wil immers regelmatig uitgebreid 
met mijn gewestelijke collega's spreken. Het overleg 
met minister Depraetere was dan ook vooral een 
eerste uitgebreide kennismaking zonder al te veel in 
technische details te treden.  
 
 
 
Een veilig elektriciteitsnetwerk is inderdaad een 
gedeelde zorg. Op federaal niveau ben ik echter niet 
bevoegd voor cyberveiligheid. Ik verwijs u dus graag 
door naar de bevoegde federale ministers. Minister 
Depraetere gaf wel aan de cijfers over de herkomst 
van de omvormers de komende jaren in het oog te 
blijven houden. 
 

06.03  Mathieu Bihet, ministre (en néerlandais): 

Nous avons en effet eu cette discussion, mais celle-
ci ne nous a pas été inspirée par l'actualité; elle était 
prévue de longue date. Je désire en effet 
m'entretenir régulièrement avec mes collègues des 
gouvernements régionaux pour évoquer des 
dossiers en profondeur. La rencontre avec la 
ministre Depraetere visait essentiellement à faire 
plus ample connaissance, sans trop évoquer les 
détails techniques. 
 
La sécurité du réseau électrique constitue en effet un 
souci partagé. Sur le plan fédéral, je ne dispose 
cependant pas des compétences relatives à la 
cybersécurité. Je vous renvoie donc aux ministres 
fédéraux dont relèvent ces compétences. 
Mme Depraetere a cependant indiqué qu'elle 
surveillerait l'évolution des chiffres relatifs à la 
provenance des onduleurs au cours des prochaines 
années. 
 

06.04  Kurt Ravyts (VB): Uw antwoord is karig. 

Cyberveiligheid is inderdaad een bevoegdheid van 
de eerste minister, maar u spreekt over een 
uitgebreide kennismaking. Ik kan me voorstellen dat 
u het NEKP besprak, ook al is dat een bevoegdheid 
die u deelt met minister Crucke. Blijkbaar krijgen we 
hierover geen uitleg. Over twee weken zullen we 
minister Crucke hier vragen over stellen. 
 

06.04  Kurt Ravyts (VB): Votre réponse me laisse 

sur ma faim. Il est vrai que la cybersécurité est une 
compétence du premier ministre, mais vous parlez 
d'une prise de connaissance approfondie. J'imagine 
que vous avez parlé du PNEC, même s'il s'agit d'une 
compétence que vous partagez avec le ministre 
Crucke. Apparemment, nous ne recevrons pas 
d'explications à ce sujet. Nous interrogerons le 
ministre Crucke à cet égard dans quinze jours.  
 

06.05  Phaedra Van Keymolen (cd&v): U liet 

inderdaad veel vragen onbeantwoord. We volgen 
het verder op. 
 

06.05  Phaedra Van Keymolen (cd&v): Vous avez 

effectivement laissé de nombreuses questions sans 
réponse. Nous ne manquerons pas de suivre ce 
dossier.  
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

07 Samengevoegde vragen van 

- Kurt Ravyts aan Mathieu Bihet (Energie) over 
"De uitgaven in het kader van de 
levensduurverlenging van de kernreactoren Doel 
4 en Tihange 3" (56005747C) 
- Tinne Van der Straeten aan Mathieu Bihet 
(Energie) over "De implementatie van de ENGIE-
deal" (56006299C) 
- Roberto D'Amico aan Mathieu Bihet (Energie) 
over "Het financiële risico bij een verlengde 
stillegging van Doel 4 en Tihange 3" (56006451C) 
 

07 Questions jointes de 

- Kurt Ravyts à Mathieu Bihet (Énergie) sur "Les 
dépenses liées à la prolongation de la durée de 
vie des centrales nucléaires Doel 4 et Tihange 3" 
(56005747C) 
- Tinne Van der Straeten à Mathieu Bihet (Énergie) 
sur "La mise en œuvre de l'accord conclu avec 
ENGIE" (56006299C) 
- Roberto D'Amico à Mathieu Bihet (Énergie) sur 
"Le risque financier en cas d’arrêt prolongé de 
Doel 4 et Tihange 3" (56006451C) 
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07.01  Kurt Ravyts (VB): Ik dacht dat het Federaal 

Agentschap voor Nucleaire Controle (FANC) 
vandaag het actieplan van Electrabel zou 
goedkeuren, met de moderniseringswerken aan 
beide centrales waardoor die binnen enkele jaren op 
kruissnelheid operationeel zijn. De verkoop van de 
elektriciteit moet daarbij op een onafhankelijke 
manier gebeuren.  
 
Over de operationalisering van BE-NUC en BE-
WATT hebt u uw versie van de feiten gegeven, net 
als mevrouw Van der Straeten. De waarheid ligt 
vermoedelijk ergens in het midden. Ik nodig u uit om 
dit onderwerp te actualiseren sedert ons onderhoud 
daarover tijdens de plenaire vergadering van 19 juni 
2025.  
 

07.01  Kurt Ravyts (VB): Je pensais que l'Agence 

fédérale de contrôle nucléaire (AFCN) approuverait 
le plan d'action d'Electrabel aujourd'hui, en ce 
compris les travaux de modernisation aux deux 
centrales nucléaires qui devraient dès lors 
fonctionner à vitesse de croisière d'ici quelques 
années. La vente de l'électricité doit être effectuée 
de manière indépendante. 
 
En ce qui concerne l'opérationnalisation de BE-NUC 
et BE-WATT, vous avez donné votre version des 
faits tout comme madame Van der Straeten. La 
vérité se trouve probablement à mi-chemin entre vos 
deux récits. Je vous invite à mettre le vôtre à jour 
aujourd'hui depuis notre discussion à ce sujet lors de 
la réunion plénière du 19 juin 2025. 
 

07.02  Tinne Van der Straeten (Ecolo-Groen): Het 

gaat om de verkoop van de elektriciteit. Die komt 
terecht in de gezamenlijke vennootschap tussen de 
Belgische Staat en Electrabel, en wordt vervolgens 
verkocht op de markt. Daarvoor moest een externe 
partner worden aangeduid. De Europese Commissie 
heeft in haar staatssteunbeslissing benadrukt dat het 
om een onafhankelijke partner moet gaan. Indien de 
dochteronderneming ENGIE de concurrerende 
aanbestedingsprocedure wint, moeten er voldoende 
waarborgen voor onafhankelijkheid komen. Hoe zit 
het met de aanduiding van een externe partner? Een 
filet de sécurité is GEMS, die het vermarkten op zich 
zou nemen. Welke waarborgen op onafhankelijkheid 
zijn er dan ingebouwd om te voldoen aan de vereiste 
van de Europese Commissie?  
 
Is er ondertussen een biedstrategie vastgelegd? 
Hoe wilt u de financiële open positie die moet worden 
gehedged aanpakken? 
 
Rond deze periode verwachten we een beslissing 
van het FANC over het actieplan van Electrabel. U 
bent niet bevoegd voor het FANC, maar wel voor het 
voorlopig vastleggen van de strike price. Wat is uw 
planning en met welke recente indicaties werkt u? 
 

07.02  Tinne Van der Straeten (Ecolo-Groen): Il 

s'agit de la vente de l'électricité. Cette électricité 
arrive dans la société commune de l'État belge et 
d'Electrabel, puis est vendue sur le marché. Un 
partenaire externe devait être désigné à cet effet. 
Dans sa décision sur les aides d'État, la Commission 
européenne a souligné qu'il doit s'agir d'un 
partenaire indépendant. Si la filiale ENGIE remporte 
la procédure d'adjudication concurrentielle, des 
garanties suffisantes devront être prévues en 
matière d'indépendance. Où en est la désignation 
d'un partenaire externe? Il existe un filet de sécurité 
dans le chef de GEMS, qui pourrait se charger de la 
commercialisation. Quelles garanties 
d'indépendance ont été prévues afin de satisfaire à 
l'exigence de la Commission européenne? 
 
Une stratégie d'enchères a-t-elle déjà été définie? 
Comment comptez-vous gérez la position financière 
ouverte qu'il convient de couvrir? 
 
Aux alentours de cette période, nous attendons une 
décision de l'AFCN sur le plan d'action d'Electrabel. 
L'AFCN n'entre pas dans vos attributions, 
contrairement à la fixation provisoire du prix 
d'exercice. Quel est votre calendrier et sur quelles 
indications récentes vous fondez-vous? 
 

07.03  Roberto D'Amico (PVDA-PTB): Het akkoord 

met ENGIE over de verlenging van de levensduur 
van Doel 4 en Tihange 3 bevat steunmaatregelen 
om de winst van de Franse multinational te 
garanderen. Bovenop het systeem van de 
gewaarborgde prijs voor de geproduceerde 
elektriciteit dekken de minimum opex and capital 
payment (MOCP) de grote en ongeplande 
onbeschikbaarheden. 
 
De kerncentrales moesten al vaker onverwacht 
stilgelegd worden en dat kan in de toekomst nog 
gebeuren. De regering-De Croo heeft in een 

07.03  Roberto D'Amico (PVDA-PTB): L’accord 

conclu avec ENGIE concernant la prolongation de 
Doel 4 et Tihange 3 prévoit des aides pour garantir 
les profits de la multinationale française. En plus du 
système de prix garanti pour l’électricité produite, le 
Minimum Opex and Capital Payment (MOCP) 
couvre les indisponibilités importantes et non 
planifiées. 
 
 
Des arrêts imprévus ont déjà eu lieu et pourraient 
encore survenir. Le gouvernement De Croo a 
planifié cette garantie à deux milliards d’euros en cas 
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inkomensgarantie van maximaal twee miljard euro 
voorzien in geval van een langdurige uitval. 
 
Wist u dat die garantie de Belgische Staat tot twee 
miljard euro kan kosten? Hoe groot is het risico op 
een langdurige panne? Hebt u een 
begrotingsprovisie ingeschreven om die MOCP te 
dekken? Wat is tot slot het kostenplaatje van de 
ENGIE-deal in het beste en slechtste scenario? 
 

de panne prolongée. 
 
 
Saviez-vous que cette garantie pourrait coûter 
jusqu’à deux milliards d’euros à l’État belge? Quelle 
est la probabilité d’une panne prolongée? Avez-vous 
prévu une provision budgétaire pour couvrir le 
MOCP? Enfin, quel est le coût de l’ENGIE deal dans 
le pire et le meilleur scénario? 
 

07.04 Minister Mathieu Bihet (Frans): Ik heb de 

vraag van de heer D'Amico niet ontvangen. Als u uw 
vraag schriftelijk indient, zal ik u snel de cijfers 
bezorgen. 
 

07.04  Mathieu Bihet, ministre (en français): Je n’ai 

pas reçu la question de M. D’Amico. Si vous me 
soumettez votre question par écrit, je vous donnerai 
rapidement les chiffres. 
 

(Nederlands) Zoals ik in de plenaire vergadering al 
heb toegelicht, gaat het hier geenszins om een 
amendement van 800 miljoen euro. Het 
amendement bevat voor elk van de geplande 
uitgavenposten een samenvatting. 
 
Wat betreft de implementatie van de ENGIE-deal 
over de vermarkte elektriciteit, doorloopt BE-NUC op 
dit moment de plaatsingsprocedure van een 
overheidsopdracht tot het aanstellen van een 
externe partij voor het commercialiseren van de door 
Doel 4 en Tihange 3 geproduceerde stroom en voor 
bepaalde met deze commercialisering verband 
houdende diensten. Het is de Belgische Staat die de 
aanbestedingsprocedure in naam van, en voor 
rekening van, BE-NUC voert. Op 21 februari 
verklaarde de Europese Commissie hiertegen geen 
bezwaren te hebben.  
 
De Belgische Staat wil de Energy Management 
Services Agreement (EMSA) zo snel mogelijk 
afsluiten. Indien dit niet mogelijk is voor de 
heropstartdatum van de nucleaire eenheden, zal 
Electrabel-GEMS deze diensten in de tussenperiode 
verrichten. De overeenkomst zal de nodige 
onafhankelijkheidsgaranties bevatten. Deze 
regeling, die nodig is voor de continuïteit van de 
verkoop van de elektriciteit, zal bovendien strikt in de 
tijd worden beperkt. 
 

(En néerlandais) Comme je l'ai déjà expliqué en 
séance plénière, il ne s'agit en aucun cas d'un 
amendement portant sur 800 millions d'euros. 
L'amendement contient un résumé pour chacun des 
postes de dépense prévus. 
 
En ce qui concerne le déploiement de l'accord 
ENGIE sur l'électricité commercialisée, BE-NUC 
parcourt actuellement la procédure de passation 
d'un marché public visant à désigner un opérateur 
externe pour la commercialisation de l'électricité 
produite par Doel 4 et Tihange 3 et pour certains 
services y afférents. C'est l'État belge qui mène la 
procédure d'appel d'offres au nom de BE-NUC et 
pour son compte. Le 21 février, la Commission 
européenne a indiqué ne pas avoir d'objections à cet 
égard. 
 
 
L'État belge souhaite conclure l'Energy Management 
Services Agreement (EMSA) dans les plus brefs 
délais. Si ce n'est pas possible avant la date de 
redémarrage des unités nucléaires, Electrabel-
GEMS assurera ces services pendant la période 
intermédiaire. L'accord contiendra les garanties 
d'indépendance nécessaires. Cet accord, qui est 
nécessaire pour assurer la continuité de la vente 
d'électricité, sera en outre strictement limité dans le 
temps. 
 

De bidding and imbalance strategy werd vastgesteld 
en de CREG zal hierover een advies geven. 
 
Het te vermarkten BE-NUC-gedeelte van de 
geproduceerde elektriciteit betreft indicatief 14 TWh 
per jaar in normale omstandigheden, maar in de 
eerste jaren zal dit volume lager liggen door de 
werken aan de nucleaire eenheden. De indicaties 
van de strike price zijn nog voorlopig. De beslissing 
van het FANC over het actieplan van Electrabel kan 
hierop nog een impact hebben.  
 

La stratégie d'enchères et de déséquilibre a été fixée 
et la CREG rendra un avis à ce sujet. 
 
La part BE-NUC de l'électricité produite à 
commercialiser représente environ 14 TWh par an 
dans des conditions normales, mais ce volume sera 
inférieur au cours des premières années en raison 
des travaux à effectuer aux unités nucléaires. Les 
indications relatives au prix d'exercice sont encore 
provisoires. La décision de l'AFCN concernant le 
plan d'action d'Electrabel peut encore avoir une 
incidence à cet égard. 
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07.05  Kurt Ravyts (VB): Uw antwoord bevat alleen 

enkele verduidelijkingen rond de commercialisering 
van elektrische stoom en de lopende 
aanbestedingsprocedure. Ook de beslissing van de 
Europese Commissie komt steeds opnieuw 
fragmentarisch aan bod. In september moeten we 
grondig ingaan op de implementatie van de ENGIE-
deal en de verschillende onderdelen ervan.  
 

07.05  Kurt Ravyts (VB): Votre réponse ne contient 

que quelques précisions concernant la 
commercialisation de la vapeur électrique et la 
procédure d'appel d'offres en cours. La décision de 
la Commission européenne n'est également 
abordée que de manière fragmentaire à chaque fois. 
En septembre, nous devrons nous pencher en détail 
sur la mise en œuvre de l'accord ENGIE et ses 
différents composants. 
 

07.06  Tinne Van der Straeten (Ecolo-Groen): 

België ging in op de EU-beslissing met 
engagementen rond de EMSA en een vooraf 
vastgelegde biedstrategie, maar daarover blijven 
duidelijke antwoorden uit. U noemde zelfs BE-WATT 
niet, terwijl die instantie de controle doet. 
 
 
U had het over 14 TWh, goed voor 14 tot 16 % van 
het totale verbruik. Wat dat betekent voor de open 
positie en de strike price blijft onduidelijk, hoewel er 
al indicaties circuleren. De veiling van 700 MW wordt 
uitgesteld en over Power Purchase Agreements 
(PPA’s) horen we niets concreets. 
 
 
U zegt in de cockpit te willen zitten, maar voorlopig 
gebeurt vooral onderzoek. Er is actie nodig. De 
eerste injectie is gepland dit najaar. Na de zomer 
moet duidelijk zijn waar we staan. 
 

07.06  Tinne Van der Straeten (Ecolo-Groen): La 

Belgique a réagi à la décision de l'UE par des 
engagements concernant l'EMSA et une stratégie 
d'enchères prédéfinie, mais aucune réponse claire 
n'a été donnée à ce sujet. Vous n'avez même pas 
mentionné BE-WATT, alors que cet organisme 
assure le contrôle. 
 
Vos évoquiez 14 TWh, équivalant à 14 à 16 % de la 
consommation totale. Les conséquences pour la 
position ouverte et les prix d'exercice restent floues, 
bien que des indications circulent déjà. 
L'adjudication de 700 MW est reportée et nous 
n'entendons rien de concret au sujet des Power 
Purchase Agreements (PPA). 
 
Vous déclarez vouloir être aux manettes, mais nous 
en sommes pour l'instant surtout au stade des 
recherches. Il faut de l'action. La première injection 
est prévue pour l'automne prochain. Après l'été, il 
faudra savoir où nous en sommes. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

08 Vraag van Marie Meunier aan Mathieu Bihet 

(Energie) over "Het vangnetmechanisme" 
(56005775C) 
 

08 Question de Marie Meunier à Mathieu Bihet 

(Énergie) sur "Le filet de sécurité" (56005775C) 
 

08.01  Marie Meunier (PS): De federale 

Ombudsdienst voor Energie heeft onlangs gepleit 
voor een herinvoering van het zogenaamde 
vangnetmechanisme. Dat werd in 2013 onder de 
regering-Di Rupo ingevoerd, maar werd helaas in 
2017 alweer afgevoerd door de regering-Michel. 
 
Het systeem maakte het de CREG mogelijk de 
tarieven van energieleveranciers te controleren 
voordat ze in de markt werden gezet. De MR heeft 
met andere woorden een instrument afgeschaft 
waarmee prijsontsporingen konden worden 
voorkomen. 
 
De ombudsman wijst erop dat bepaalde kosten die 
aangerekend worden vandaag tot drie keer hoger 
kunnen liggen afhankelijk van de leverancier, zonder 
enige transparantie voor de burger. 
 
Deelt u de vaststellingen van de federale 

08.01  Marie Meunier (PS): Le médiateur fédéral de 

l'énergie a récemment préconisé la réintroduction du 
mécanisme dit du "filet de sécurité". Instauré en 
2013 sous le gouvernement Di Rupo, ce mécanisme 
a malheureusement été supprimé en 2017 sous le 
gouvernement Michel. 
 
Il permettait à la CREG de contrôler les tarifs des 
fournisseurs avant qu'ils soient proposés sur le 
marché. En d'autres termes, le MR avait supprimé 
un outil qui permettait d'éviter les dérives tarifaires. 
 
 
 
Le médiateur souligne qu'aujourd'hui, certains coûts 
facturés varient du simple au triple selon les 
fournisseurs, sans transparence pour les citoyens.  
 
 
Partagez-vous les constats du médiateur fédéral? 
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ombudsman? Bent u er voorstander van het 
vangnetmechanisme opnieuw in te voeren zodat de 
CREG de consument kan beschermen? Kunt u 
aangeven of en wanneer de regering stappen in die 
richting zal zetten?  
 

Êtes-vous favorable à la réintroduction du "filet de 
sécurité" pour permettre à la CREG de protéger les 
consommateurs? Pouvez-vous nous indiquer si et 
quand le gouvernement avancera dans ce sens? 
 

08.02 Minister Mathieu Bihet (Frans): De regering 

zal haar verbintenissen nakomen in overleg met de 
federale ombudsman. 
 
De regering-Di Rupo heeft als begeleidende 
maatregel bij de liberalisering van de gas- en 
elektriciteitsmarkt een tijdelijk mechanisme 
ingevoerd waarbij de indexeringsparameters op 
voorhand gecontroleerd werden; het zogenaamde 
vangnetmechanisme. Dat is in 2013 voor een 
beperkte tijd in werking getreden. In 2017 werd dat 
mechanisme afgeschaft. Het was bedoeld om de 
huishoudelijke afnemers en de kmo's te beschermen 
tegen de volatiliteit van de energieprijzen en niet om 
energiearmoede te bestrijden. 
 
Het regeerakkoord voorziet niet in een herinvoering 
van dat mechanisme. Voor de nieuwe vaste 
contracten zal er een opzeggingsvergoeding pro rata 
ingevoerd worden voor een periode van twee jaar. 
Afhankelijk van de resultaten van een studie van de 
impact van die maatregel op de prijsdaling zal er 
eventueel een vangnetmechanisme ingevoerd 
worden voor de verbruikers in kwestie.  
 
De regering onderzoekt hoe de transparantie van de 
verschillende producten op de energiemarkt 
verbeterd kan worden. De energiefacturen moeten 
transparanter worden. Dat staat in het 
regeerakkoord. De CREG moet een regelgevend 
kader opstellen en dat opvolgen.  
 

08.02  Mathieu Bihet, ministre (en français): Le 

gouvernement réalisera ses engagements en 
concertation avec le médiateur. 
 
Le gouvernement Di Rupo a accompagné la 
libéralisation du marché de l'électricité et du gaz d'un 
mécanisme temporaire de contrôle préalable des 
paramètres d'indexation dit "filet de sécurité", qui est 
entré en vigueur en 2013 pour une durée limitée. Il a 
été supprimé en 2017. Ce mécanisme était conçu 
pour protéger les clients résidentiels et les PME face 
à la volatilité des prix de l'énergie et non pour lutter 
contre la précarité énergétique. 
 
 
 
L'accord de gouvernement ne prévoit pas de 
réintroduire ce mécanisme. Pour les nouveaux 
contrats fixes, une indemnité de résiliation au pro 
rata sera introduite pour une période de deux ans. 
En fonction d'une étude d'impact de cette mesure sur 
la baisse de prix, un mécanisme de filet de sécurité 
sera éventuellement mis en place pour les 
consommateurs concernés. 
 
Le gouvernement examine comment améliorer la 
transparence des différents produits sur le marché 
de l'énergie. Les factures d'énergie doivent devenir 
plus transparentes. Cela figure dans l'accord de 
gouvernement. Un cadre réglementaire doit être 
établi et suivi par la CREG. 
 

08.03  Marie Meunier (PS): We onderschrijven uw 

uitspraken niet. Het vangnetmechanisme werd door 
mevrouw Marghem afgeschaft. We hopen dat wat u 
zult voorstellen ook zo een vangnetmechanisme zal 
vormen. 
 

08.03  Marie Meunier (PS): Nous ne sommes pas 

d'accord avec vos propos. Le filet de sécurité a été 
supprimé par Mme Marghem. Nous espérons que ce 
que vous prévoyez constituera aussi un tel filet de 
sécurité. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

09 Vraag van Tinne Van der Straeten aan Mathieu 

Bihet (Energie) over "De beslissing betreffende de 
projecten 2025 in het kader van het 
Energietransitiefonds (ETF)" (56005789C) 
 

09 Question de Tinne Van der Straeten à Mathieu 

Bihet (Énergie) sur "La décision concernant les 
projets 2025 dans le cadre du Fonds de transition 
énergétique (FTE)" (56005789C) 
 

09.01  Tinne Van der Straeten (Ecolo-Groen): Toen 

ik deze vraag indiende, was er nog geen beslissing 
genomen over de toewijzing van de subsidies van 
het Energietransitiefonds (ETF) na de projectoproep 
van november 2024.  
 
 

09.01  Tinne Van der Straeten (Ecolo-Groen): Au 

moment où j'ai déposé cette question, aucune 
décision n'avait encore été prise concernant 
l'attribution des subventions issues du Fonds de 
transition énergétique (FTE), à la suite de l'appel à 
projets lancé en novembre 2024.  
 



 01/07/2025 CRABV 56 COM 153 
 

KAMER-2E ZITTING VAN DE 56E ZITTINGSPERIODE 2024 2025 CHAMBRE-2E SESSION DE LA 56E LEGISLATURE 

 

26 

Is dat inmiddels veranderd? Wanneer wordt de 
beslissing verwacht? Kunt u toelichten hoeveel 
projecten zijn ingediend en hoeveel daarvan 
ontvankelijk werden verklaard? 
 

La situation a-t-elle changé entre-temps? Quand la 
décision est-elle attendue? Pouvez-vous préciser 
combien de projets ont été soumis et combien 
d'entre eux ont été déclarés recevables? 
 

09.02 Minister Mathieu Bihet (Nederlands): De 

projectoproep voor het ETF werd in november 2024 
gelanceerd. Tegen de deadline van 22 januari 2025 
werden 69 projecten ingediend. 
 
Op 29 april 2025 heeft de Algemene Directie Energie 
haar advies bezorgd, met beoordeling van 
ontvankelijkheid en toekenningscriteria. Er werden 
20 projecten technisch of financieel niet ontvankelijk 
verklaard, wat 49 ontvankelijke dossiers opleverde. 
 
 
Het gunstig advies van de Inspectie van Financiën 
volgde op 28 mei 2025 en het akkoord van de 
minister van Begroting op 26 juni 2025. Het dossier 
is nu ingediend bij de ministerraad, maar een 
beslissing is nog niet genomen. 
 

09.02  Mathieu Bihet, ministre (en néerlandais): 

L'appel à projets pour le FTE a été lancé en 
novembre 2024. Endéans l'échéance fixée au 
22 janvier 2025, 69 projets ont été soumis. 
 
Le 29 avril 2025, la Direction générale de l'Énergie a 
transmis son avis, avec une évaluation de la 
recevabilité et des critères d'attribution. Vingt projets 
ont été déclarés irrecevables pour des raisons 
techniques ou financières, 49 dossiers ont été jugés 
recevables. 
 
L'Inspection des Finances a émis un avis favorable 
le 28 mai 2025 et le ministre du Budget a donné son 
aval le 26 juin 2025. Le dossier a été soumis au 
Conseil des ministres, mais aucune décision n'a 
pour l'instant été prise. 
 

09.03  Tinne Van der Straeten (Ecolo-Groen): Ik 

hoop dat de ministerraad vóór het zomerreces een 
beslissing neemt. Zo kunnen de geselecteerde 
projecten nog dit jaar van start gaan. Er zitten vaak 
sterke voorstellen tussen van universiteiten en 
industriële partners. Die expertise kunnen we goed 
gebruiken.  
 

09.03  Tinne Van der Straeten (Ecolo-Groen): 

J'espère que le conseil des ministres prendra une 
décision avant les vacances d'été. Cela permettra 
aux projets sélectionnés de démarrer cette année. 
Les universités et les partenaires industriels 
présentent souvent des propositions solides. Nous 
pouvons faire bon usage de cette expertise. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

10 Samengevoegde vragen van 

- Kurt Ravyts aan Mathieu Bihet (Energie) over 
"Het indicatief nucleair programma van de 
Europese Commissie" (56005930C) 
- Oskar Seuntjens aan Mathieu Bihet (Energie) 
over "De nucleaire brief" (56006286C) 
 

10 Questions jointes de 

- Kurt Ravyts à Mathieu Bihet (Énergie) sur "Le 
programme indicatif nucléaire de la Commission 
européenne" (56005930C) 
- Oskar Seuntjens à Mathieu Bihet (Énergie) sur 
"La lettre portant sur le nucléaire" (56006286C) 
 

10.01  Kurt Ravyts (VB): In het indicatief nucleair 

programma van de Europese Commissie van 2016 
werd 14 GW aan nieuwe nucleaire capaciteit 
voorspeld, maar uiteindelijk is het slechts 3,6 GW 
geworden. Private investeerders staan immers niet 
te springen om vele miljarden te investeren, terwijl 
de inkomsten gespreid zijn over 60 jaar. Daarom 
geeft de Europese Commissie aan dat er nieuwe 
financieringsinstrumenten moeten komen die 
voldoende aantrekkelijk zijn voor private 
investeerders, bijvoorbeeld door een combinatie van 
verschillende financieringsbronnen met 
instrumenten om de risico's te beperken.  
 
 
Hoe reageert u op het nieuwe ontwerp van indicatief 
nucleair programma van de Europese Commissie? 
Hoe wilt u private investeerders aantrekken voor de 

10.01  Kurt Ravyts (VB): Dans le programme 

nucléaire indicatif de la Commission européenne de 
2016, une nouvelle capacité nucléaire de l'ordre de 
14 GW a été annoncée, mais en fin de compte, cette 
capacité n'a été que de 3,6 GW. Les investisseurs 
privés ne se bousculent pas au portillon pour investir 
plusieurs milliards alors que les revenus sont 
répartis sur 60 ans. C'est pourquoi la Commission 
européenne indique qu'il doit y avoir de nouveaux 
instruments de financement suffisamment attrayants 
pour les investisseurs privés, par exemple à travers 
une combinaison de différentes sources de 
financement, assorties d'instruments pour limiter les 
risques. 
 
Quelle est votre réaction au nouveau projet de 
programme nucléaire indicatif de la Commission 
européenne? Comment comptez-vous attirer des 
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bouw van nieuwe kernreactoren? Hoe reageert de 
Europese Nucleaire Alliantie op die zaken? Is die 
alliantie onlangs nog samengekomen? 
 

investisseurs privés pour la construction de 
nouveaux réacteurs nucléaires? Quelle a été la 
réaction de l'Alliance européenne du nucléaire? 
L'Alliance s'est-elle récemment réunie? 
 

Voorzitter: Tinne Van der Straeten. 
 

Présidente: Tinne Van der Straeten. 
 

10.02  Oskar Seuntjens (Vooruit): Op 25 juni 2025 

ondertekende u samen met 12 andere Europese 
ministers van Energie een gezamenlijke brief, 
gericht aan de Europese commissaris voor Energie, 
waarin wordt gesteld dat kernenergie een sleutelrol 
moet spelen in de decarbonisatie van onze 
economie. Voor Vooruit is dat geen taboe, maar de 
energietransitie moet wel betaalbaar blijven voor 
burgers, bedrijven én de overheid. 
 
 
In de brief staat dat overheden een aanzienlijke 
financiële rol zullen moeten spelen omdat de private 
sector de risico's niet kan dragen. Welke budgettaire 
impact verwacht u voor de Belgische staatskas? 
Hoeveel zal de deal met ENGIE over de verlenging 
van Doel 4 en Tihange 3 de staatskas uiteindelijk 
kosten? 
 
Hoe rijmt u een versnelde goedkeuring van 
staatssteun voor nucleaire projecten met de 
noodzaak van een zorgvuldige analyse van de 
budgettaire gevolgen en van een eerlijke 
concurrentie met andere CO2-vrije technologieën? 
Dreigt de focus op nucleaire projecten niet ten koste 
te gaan van andere noodzakelijke energie-
investeringen? 
 

10.02  Oskar Seuntjens (Vooruit): Le 25 juin 2025, 

vous avez signé avec douze autres ministres 
européens de l'Énergie une missive commune, 
adressée au commissaire européen à l'Énergie, 
dans laquelle on peut lire que l'énergie nucléaire doit 
jouer un rôle clé dans la décarbonation de notre 
économie. Pour Vooruit, le sujet n'est pas tabou 
mais la transition énergétique doit demeurer 
financièrement abordable pour les citoyens, les 
entreprises et les pouvoirs publics. 
 
Le courrier précise que les autorités auront un rôle 
financier significatif à jouer, dès lors que le secteur 
privé ne peut pas supporter les risques. Quelles 
seront, selon vous, les conséquences budgétaires 
pour l'État belge? Quel sera en définitive le coût pour 
le Trésor de l'accord conclu avec ENGIE concernant 
la prolongation de Doel 4 et de Tihange 3? 
 
Comment conciliez-vous l'approbation accélérée 
des aides d'État pour des projets nucléaires avec la 
nécessité d'une analyse rigoureuse des 
répercussions budgétaires ainsi que d'une 
concurrence loyale avec d'autres technologies 
exemptes de CO2? En plaçant l'accent sur les projets 
nucléaires, ne risque-t-on pas de porter préjudice à 
d'autres investissements nécessaires en matière 
d'énergie? 
 

10.03 Minister Mathieu Bihet (Nederlands): Het 

nieuwe Nuclear Illustrative Programme (PINC) van 
de Europese Commissie vormt een keerpunt in de 
erkenning van de strategische rol van kernenergie in 
onze energiemix. Het PINC erkent dat de nucleaire 
capaciteit in Europa in de komende jaren zou 
moeten toenemen, dankzij de levensduurverlenging 
van bestaande reactoren en nieuwe projecten vanaf 
2035. Het document besteedt ook aandacht aan de 
toeleveringsketens, de competentieontwikkeling, de 
financieringsstrategieën en medische isotopen. 
Onze nucleaire ambities zijn complementair met 
hernieuwbare energiebronnen.  
 
 
 
Sinds de toetreding van België tot de Nucleaire 
Alliantie in februari 2025 heb ik aan verschillende 
bijeenkomsten deelgenomen. We spraken over het 
PINC, de financiering van projecten en de toekomst 
van kernenergie binnen de Europese agenda. De 
deelnemende ministers hebben ook een 

10.03  Mathieu Bihet, ministre (en néerlandais): Le 

nouveau programme indicatif nucléaire (PINC) de la 
Commission européenne marque un tournant dans 
la reconnaissance du rôle stratégique de l'énergie 
nucléaire dans notre mix énergétique. Le PINC 
reconnaît que la capacité nucléaire en Europe 
devrait augmenter dans les années à venir, grâce à 
la prolongation de la durée de vie de réacteurs 
existants et à de nouveaux projets à partir de 2035. 
Le document s'intéresse également aux chaînes 
d'approvisionnement, au développement des 
compétences, aux stratégies de financement et aux 
isotopes médicaux. Nos ambitions nucléaires sont 
complémentaires avec des sources d'énergie 
renouvelables. 
 
Depuis l'adhésion de la Belgique à l'Alliance du 
nucléaire en février 2025, j'ai participé à plusieurs 
réunions. Nous avons parlé du PINC, du 
financement de projets et de l'avenir de l'énergie 
nucléaire au sein de l'agenda européen. Les 
ministres participants ont également adressé une 
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gezamenlijke brief aan de Europese Commissie 
gestuurd. 
 

lettre conjointe à la Commission européenne. 
 

Onder het Zweedse voorzitterschap van de 
Nucleaire Alliantie werd bovendien een ambitieus 
werkplan aangenomen. Intussen trad ook Italië toe 
en is de nieuwe Duitse minister van Energie 
aanwezig als genodigde. 
 
Zoals vermeld in onze brief, moet de overheid private 
financiering mogelijk maken door de risico's voor de 
investeerders te beperken, onder meer via 
waarborgen, een stabiel regelgevend kader en een 
versterkte toegang tot Europese instrumenten. Het 
akkoord met ENGIE over de levensduurverlenging 
van Doel 4 en Tihange 3 bewijst dat een 
evenwichtige verdeling van de risico's mogelijk is, 
zonder de overheidsfinanciën rechtstreeks te 
belasten. 
 
Een betere toegang tot financiering voor kernenergie 
zal niet ten koste gaan van hernieuwbare 
energiebronnen, energie-efficiëntie en de 
modernisering van de netten. Al die elementen zijn 
noodzakelijk. Die globale visie verdedig ik op 
Europees niveau. 
 

Un plan de travail ambitieux a en outre été adopté 
sous la présidence suédoise de l'Alliance du 
nucléaire. Entretemps, l'Italie a également rejoint 
l'Alliance et le nouveau ministre allemand de 
l'Énergie y assiste au titre d'invité. 
 
Comme mentionné dans notre lettre, les pouvoirs 
publics devraient permettre le financement privé en 
limitant les risques pour les investisseurs, 
notamment par le biais de garanties, d'un cadre 
réglementaire stable et d'un meilleur accès aux 
instruments européens. L'accord avec ENGIE sur la 
prolongation de la durée de vie de Doel 4 et de 
Tihange 3 prouve qu'un partage équilibré des 
risques est possible, sans peser directement sur les 
finances publiques. 
 
Un meilleur accès au financement pour l'énergie 
nucléaire ne se fera pas au détriment des énergies 
renouvelables, de l'efficacité énergétique et de la 
modernisation des réseaux. Tous ces éléments sont 
nécessaires. C'est cette vision globale que je 
défends au niveau européen. 
 

Voorzitter: Jeroen Soete. 

 
Président: Jeroen Soete. 

 

10.04  Kurt Ravyts (VB): Om een echte 

copernicaanse omwenteling te creëren, moeten er in 
deze legislatuur concrete plannen op tafel komen. 
 

10.04  Kurt Ravyts (VB): Pour réaliser une véritable 

révolution copernicienne, des projets concrets 
doivent être mis sur la table au cours de cette 
législature. 
 

10.05  Oskar Seuntjens (Vooruit): Ik roep u op om 

evenwichtige keuzes te maken en de kosten voor de 
gebruikers onder controle te houden. Kernenergie is 
daarbij een van de mogelijkheden. 
 

10.05  Oskar Seuntjens (Vooruit): Je vous invite à 

faire des choix équilibrés et à maîtriser les coûts pour 
les utilisateurs. L'énergie nucléaire constitue une 
option à cet égard. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

11 Vraag van Kurt Ravyts aan Mathieu Bihet 

(Energie) over "Het project inzake loodgekoelde 
SMR’s van het Eagles-Consortium (SCK CEN)" 
(56005934C) 
 

11 Question de Kurt Ravyts à Mathieu Bihet 

(Énergie) sur "Le projet de SMR refroidis au 
plomb du consortium Eagles (SCK CEN)" 
(56005934C) 
 

11.01  Kurt Ravyts (VB): Het Studiecentrum voor 

Kernenergie (SCK CEN) bereidt al enige tijd de 
ontwikkeling van een loodgekoelde snelle SMR 
(small modular reactor) voor. Het SCK heeft daartoe 
samen met enkele partners in het zogenaamde 
Eagles Consortium een overeenkomst ondertekend. 
Het demonstratiemodel zou klaar moeten zijn tegen 
2035.  
 
Is dit het enige type SMR waarop de federale 
regering wil inzetten of bekijkt ze ook andere 
mogelijkheden met buitenlandse privé-

11.01  Kurt Ravyts (VB): Depuis quelque temps, le 

Centre d'Étude de l'Énergie Nucléaire (SCK CEN) 
est en train de préparer le développement d'un petit 
réacteur modulaire rapide refroidi au plomb. À cet 
effet, le SCK CEN a signé un accord avec plusieurs 
partenaires au sein du consortium dit "Eagles". Le 
modèle de démonstration devrait être prêt d'ici 2035. 
 
 
S'agit-il du seul type de SMR sur lequel le 
gouvernement fédéral veut miser, ou d'autres pistes 
avec des investisseurs privés étrangers sont-elles 
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investeerders? Hoe zal de regering het project van 
het Eagles Consortium ondersteunen?  
 

également explorées? Comment le gouvernement 
soutiendra-t-il le projet du consortium Eagles? 
 

11.02 Minister Mathieu Bihet (Nederlands): De 

federale regering steunt de ontwikkeling van een 
loodgekoelde SMR door het Eagles Consortium, 
maar sluit andere technologieën niet uit. De 
loodgekoelde SMR van het Eagles Consortium is 
eigenlijk een advanced modular reactor (AMR) en 
behoort tot de vierde generatie reactoren, die andere 
koelmiddelen gebruiken dan water.  
 
Na de bouw van de LEANDREA-
technologiedemonstrator in Mol volgt een 
demonstratiemodel in Roemenië, het ALFRED-
project. Pas in een volgende fase kan men denken 
aan een commerciële uitrol. Aangezien de regering 
snel nieuwe reactoren wil bouwen, zal dat nog 
moeten gebeuren met klassieke reactoren of SMR’s 
op basis van bekende technologieën. Reactoren van 
de vierde generatie zijn interessant voor projecten in 
2040 en 2050. 
 
 
 
De regering heeft geen bezwaar tegen buitenlandse 
privé-investeerders, voor zover hun voorstellen 
voldoen aan de vereisten inzake veiligheid, non-
proliferatie, economische levensvatbaarheid en 
klimaatdoelstellingen. 
 
 
Het SCK ontvangt over de periode 2023-2028 
100 miljoen euro voor de ontwikkeling van de 
LEANDREA-demonstrator. Voorts wordt een 
bijkomende inbreng van 75 miljoen euro verwacht 
via industriële partners. Het is momenteel voorbarig 
om te spreken over eventuele extra steun. 
 

11.02  Mathieu Bihet, ministre (en néerlandais): Le 

gouvernement fédéral soutient le développement 
d'un PRM refroidi au plomb par Eagles Consortium, 
sans pour autant exclure d'autres technologies. Le 
PRM refroidi au plomb de Eagles Consortium est en 
réalité un réacteur modulaire avancé qui fait partie 
de la quatrième génération de réacteurs utilisant 
d'autres moyens de refroidissement que l'eau. 
 
Après la construction du démonstrateur de 
technologie LEANDREA à Mol, un modèle de 
démonstration, à savoir le projet ALFRED, sera 
réalisé en Roumanie. Ce n'est que dans le cadre 
d'une phase ultérieure que nous pourrons envisager 
un déploiement commercial. Étant donné que le 
gouvernement entend construire rapidement de 
nouveaux réacteurs, il faudra recourir, pour ce faire, 
à des réacteurs classiques ou à des PRM basés sur 
des technologies connues. Les réacteurs de 
quatrième génération seront intéressants pour des 
projets à développer à l'horizon 2040 et 2050. 
 
Le gouvernement n'est pas opposé à des solutions 
faisant intervenir des investisseurs privés étrangers, 
pour autant que leurs propositions satisfassent aux 
exigences en matière de sécurité, de non-
prolifération, de faisabilité économique et d'objectifs 
climatiques. 
 
Le CEN reçoit 100 millions d'euros pour la période 
2023-2028 pour le développement du démonstrateur 
LEANDREA. Par ailleurs, un apport supplémentaire 
de 75 millions d'euros est prévu par le biais de 
partenaires industriels. Il est encore trop tôt pour 
parler d'un éventuel soutien supplémentaire. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

12 Vraag van Tinne Van der Straeten aan Mathieu 

Bihet (Energie) over "De stand van zaken m.b.t. 
REPowerEU en de Belgische positie" (56005948C) 
 

12 Question de Tinne Van der Straeten à Mathieu 

Bihet (Énergie) sur "L'état de la situation en ce qui 
concerne REPowerEU et la position adoptée par 
la Belgique" (56005948C) 
 

12.01  Tinne Van der Straeten (Ecolo-Groen): Op 

de Energieraad van 16 juni 2025 kwam de roadmap 
REPowerEU aan bod, die de import van Russische 
energie moet uitfaseren. België is een draaischijf 
voor Russisch lng onder langetermijncontracten. 
Welk standpunt nam u in tijdens de Energieraad? 
Steunen we de uitfasering of bepleiten we een 
uitzondering?  
 
 
 
Welke gesprekken voert u met de Europese 

12.01  Tinne Van der Straeten (Ecolo-Groen): Lors 

du Conseil des ministres européens de l'Énergie du 
16 juin 2025, la feuille de route REPowerEU visant à 
supprimer progressivement les importations 
d'énergie russe a été abordée. Or, la Belgique est 
une plaque tournante pour le GNL russe dans le 
cadre de contrats à long terme. Quelle position avez-
vous adoptée lors du Conseil des ministres de 
l'Énergie? Soutenons-nous l'élimination progressive 
ou plaidons-nous pour une exception? 
 
Quelles discussions avez-vous avec la Commission 
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Commissie? Wilt u dat de import stopt én dat de 
capaciteit op de terminal vrijkomt? Betrekt u de 
CREG daarbij, en wat is haar advies? Zijn er 
geïnteresseerden als de slots vrijkomen? 
 
 
Bereidt u een wetgevend initiatief voor om 
duurzaamheids- en mensenrechtencriteria op te 
nemen in de contractvoorwaarden? 
 
Kunt u voor dit en vorig jaar zeggen hoeveel lng er 
in Zeebrugge in het kader van de 
langetermijncontracten binnenkwam? 
 

européenne? Souhaitez-vous que les importations 
cessent et que la capacité du terminal soit libérée? 
Impliquez-vous la CREG dans cette discussion et 
quel est son avis? Y a-t-il des parties intéressées si 
les créneaux se libèrent? 
 
Préparez-vous une initiative législative visant à 
inclure des critères de durabilité et de respect des 
droits humains dans les conditions contractuelles? 
 
Pouvez-vous dire, pour cette année et l'année 
dernière, quels volumes de GNL sont entrés à 
Zeebrugge dans le cadre des contrats à long terme? 
 

12.02 Minister Mathieu Bihet (Nederlands): Ik heb 

de afbouw van de import van brandstof uit Rusland 
op de Energieraad verdedigd. Ik heb echter 
benadrukt dat dat punt moet worden opgenomen in 
het wetgevend voorstel van de Europese 
Commissie. We moeten de contracten met 
Russische lng-aanbieders immers kunnen 
beëindigen om andere langetermijncontracten 
mogelijk te maken en de bevoorradingszekerheid te 
waarborgen. Gebeurt dat niet, dan blijven we de 
speelbal van Rusland.  
 
 
 
De Europese Commissie is op ons verzoek 
ingegaan en werkte een wetgevend voorstel uit. Mijn 
administratie analyseert dat momenteel, samen met 
Fluxys, de douane en Buitenlandse Zaken. In het 
kader van REPowerEU zullen we de criteria naleven 
die in het nieuwe wetgevende pakket zijn 
opgenomen dat medio oktober wordt verwacht. 
 

12.02  Mathieu Bihet, ministre (en néerlandais): 

Lors du Conseil Énergie, j'ai défendu le principe 
d'une réduction progressive des importations de 
combustibles en provenance de la Russie. J'ai 
toutefois souligné que ce point devait être repris 
dans la proposition législative de la Commission 
européenne. Nous devons en effet pouvoir résilier 
les contrats avec les fournisseurs russes de GNL 
afin de permettre la conclusion d'autres contrats à 
long terme et de garantir la sécurité de 
l'approvisionnement. Si ce n'est pas le cas, nous 
resterons en situation de dépendance vis-à-vis de la 
Russie. 
 
La Commission européenne a accédé à notre 
demande et a élaboré une proposition législative. 
Mon administration l'analyse actuellement, en 
collaboration avec Fluxys, les douanes et les 
services des Affaires étrangères. Dans le cadre de 
REPowerEU, nous respecterons les critères fixés 
dans le nouveau paquet législatif attendu pour la mi-
octobre. 
 

Ik geef de cijfers voor de lng-import in 2024. Het gaat 
zowel om lng dat in België wordt verbruikt of 
opgeslagen als om lng dat naar de buurlanden wordt 
geëxporteerd.  
 

Je communique les chiffres des importations de GNL 
en 2024. Ceux-ci comprennent à la fois le GNL 
consommé ou stocké en Belgique et le GNL exporté 
vers les pays voisins. 
 

(Frans) Vanuit Qatar werd 108.623,9 geïmporteerd, 
vanuit Rusland 135.479,4, vanuit de Verenigde 
Staten 49.599,6 en vanuit Nigeria 3.400,4. 
 

(En français) Pour le Qatar, c'est 108 623,9; pour la 
Russie 135 479,4; pour les États-Unis 49 599,6 et 
pour le Nigeria 3 400,4. 
 

(Nederlands) De afgelopen zes maanden kwam 
47 % van het lng per tankschip in Zeebrugge uit 
Rusland, 28 % uit Qatar en 19 % uit de VS. 11 % van 
het per schip of vrachtwagen aangevoerde lng werd 
opnieuw uitgevoerd. Tot maart vertrok een groot 
deel van het Russische lng meteen naar andere 
bestemmingen. Sinds 27 maart 2025 is de overslag 
van Russisch lng in de EU verboden, als onderdeel 
van het veertiende sanctiepakket tegen Rusland. 
 

(En néerlandais) Au cours des six derniers mois, 
47 % du GNL transporté par navire-citerne à 
Zeebrugge provenait de Russie, 28 % du Qatar et 
19 % des États-Unis. Par ailleurs, 11 % du GNL 
véhiculé par bateau ou par camion a été réexporté. 
Jusqu'en mars, une grande partie du GNL russe 
partait immédiatement vers d'autres destinations. 
Depuis le 27 mars 2025, le transbordement de GNL 
russe est interdit dans l'UE, dans le cadre du 14e 
paquet de sanctions contre la Russie.  
 

12.03  Tinne Van der Straeten (Ecolo-Groen): Ik 12.03  Tinne Van der Straeten (Ecolo-Groen): 
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ben het ermee eens dat de import moet stoppen en 
dat de contracten moeten verdwijnen, zodat de slots 
vrijkomen. Technici zullen allerlei problemen met de 
contracten en met de slots opwerpen. Zij voeren 
echter politieke beslissingen uit. Het is daarom 
essentieel dat u, samen met Buitenlandse Zaken, de 
nodige politieke sturing geeft.  
 

J'admets comme vous que les importations doivent 
cesser et que les contrats doivent disparaître, 
libérant ainsi des slots. Les techniciens soulèveront 
toutes sortes de problèmes concernant les contrats 
et les slots. Cependant, ils mettent en œuvre des 
décisions politiques. Il est dès lors essentiel que 
vous assuriez, en collaboration avec le SPF Affaires 
étrangères, le pilotage politique nécessaire. 
 

Dank voor het uitgebreide cijfermateriaal, dat 
aantoont waar de uitdagingen liggen als de slots 
vrijkomen. Qatar, Rusland, Nigeria en de VS zijn 
immers niet meteen regimes die hoog scoren op het 
vlak van democratie en mensenrechten.  
 
 
Een strategische omkadering van het inkoopbeleid 
is daarom noodzakelijk, bij voorkeur in 
samenwerking met Buitenlandse Zaken. Het lijkt me 
een goed idee om in de gaswet criteria op te nemen 
waaraan Fluxys zich bij zijn inkoopbeleid zal moeten 
houden.  
 

Merci pour ces données chiffrées détaillées, qui 
indiquent où se situent les défis qu'il faudra relever 
lorsque les créneaux seront libérés. En effet, le 
Qatar, la Russie, le Nigeria et les États-Unis ne 
brillent pas vraiment dans les domaines de la 
démocratie et des droits humains. 
 
Il est dès lors nécessaire de prévoir un encadrement 
stratégique de la politique d'achat, de préférence en 
collaboration avec le département des Affaires 
étrangères. Il me semble judicieux d'intégrer dans la 
loi sur le gaz des critères auxquels Fluxys devra se 
conformer dans le cadre de sa politique d'achat. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

13 Vraag van Tinne Van der Straeten aan Mathieu 

Bihet (Energie) over "De Energieraad van 16 juni 
en de AOB over de oneerlijke concurrentie van 
biobrandstoffen" (56005955C) 
 

13 Question de Tinne Van der Straeten à Mathieu 

Bihet (Énergie) sur "Le Conseil de l'Énergie du 
16 juin et l'AOB portant sur la concurrence 
déloyale des biocarburants" (56005955C) 
 

13.01  Tinne Van der Straeten (Ecolo-Groen): Op 

de Energieraad van 16 juni 2025 werd op vraag van 
vier lidstaten een AOB-punt (extra agendapunt) 
ingediend over oneerlijke concurrentie bij 
biobrandstoffen. België was daar vroeger actief 
rond, maar ondertekende deze keer niet mee. 
 
 
 
Hebt u het woord genomen om dit punt alsnog te 
ondersteunen? Wat was de reactie van de 
Commissie? Wat is de stand van zaken van het 
agendapunt dat België in oktober 2024 mee indiende 
over misbruik bij POME-brandstoffen (Palm Oil Mill 
Effluent)? Hoeveel POME werd er in 2024 ingevoerd 
in ons land? Is het niet nodig daar een limiet op te 
zetten, zoals die geldt voor andere palm- en 
sojaderivaten? 
 

13.01  Tinne Van der Straeten (Ecolo-Groen): Lors 

de la réunion du Conseil "Énergie" du 16 juin 2025, 
à la demande de quatre États membres, un point 
supplémentaire a été inscrit à l'ordre du jour (sous le 
point "Divers) concernant la concurrence déloyale 
dans le secteur des biocarburants. La Belgique a été 
active sur ce dossier par le passé, mais n'a pas co-
signé l'initiative cette fois-ci. 
 
Avez-vous pris la parole pour tout de même soutenir 
ce point? Quelle a été la réaction de la Commission? 
Où en est le point que la Belgique avait 
conjointement porté à l'ordre du jour en octobre 2024 
concernant les abus en matière de biocarburants 
provenant de produits dérivés de l'huile de palme? 
Quel volume de ces biocarburants a été importé 
dans notre pays en 2024? Ne faudrait-il pas imposer 
une limite, comme c'est déjà le cas pour d'autres 
dérivés de l'huile de palme ou du soja? 
 

13.02 Minister Mathieu Bihet (Nederlands): Ik ben 

samen met collega’s de bezorgdheden van de 
betrokken lidstaten bijgetreden. De Commissie deelt 
die bekommernissen en werkt verder aan de 
operationalisering van de Union Database en binnen 
de Member State Expert Group om het 
consumentenvertrouwen in de markt te versterken. 
 

13.02  Mathieu Bihet, ministre (en néerlandais): 

Mes collègues et moi-même avons partagé les 
préoccupations des États membres concernés. La 
Commission partage ces inquiétudes, œuvre à la 
mise en service de l'Union Database et poursuit le 
travail au sein du Member State Expert Group pour 
renforcer la confiance des consommateurs dans le 
marché. 
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Met betrekking tot het extra agendapunt van de 
Energieraad van oktober 2024 steunden we het 
herhaalde verzoek van de betrokken lidstaten. Het 
wetsontwerp over de omzetting van de richtlijn is 
klaar. Er vindt nu technisch overleg plaats, waarna 
het politiek kan worden goedgekeurd. 
 
 
In 2024 werd 46.407 m³ biobrandstof op basis van 
palm geregistreerd in de databank, en 45.122 m³ 
verbruikt in België. 
 

 
S'agissant du point supplémentaire ajouté à l'ordre 
du jour du Conseil Énergie d'octobre 2024, nous 
avons soutenu la requête répétée des États 
membres concernés. Le projet de loi transposant la 
directive est prêt. Une concertation technique est 
actuellement en cours, après quoi le texte pourra 
être adopté sur le plan politique. 
 
En 2024, 46 407 m³ de biocarburant à base d'huile 
de palme ont été enregistrés dans la banque de 
données et 45 122 m³ ont été consommés en 
Belgique. 
 

13.03  Tinne Van der Straeten (Ecolo-Groen): Die 

cijfers zijn gigantisch en er zijn sterke vermoedens 
van fraude en misbruik. Ik ben tevreden dat u het 
recente verzoek mee hebt gesteund. Het antwoord 
van de Europese Commissie blijft vaag: men zegt 
niet over exacte gegevens te beschikken en laat het 
achterpoortje gewoon openstaan. Daarom moeten 
we overwegen om bij de omzetting van de richtlijn 
het gebruik van palmoliebrandstoffen en andere 
afgeleiden van palm en soja simpelweg te 
plafonneren.  
 

13.03  Tinne Van der Straeten (Ecolo-Groen): Ces 

chiffres sont énormes et il y a de forts soupçons de 
fraude et d'abus. Je suis heureux que vous ayez 
également soutenu la récente demande. La réponse 
de la Commission européenne reste vague: elle dit 
qu'elle ne dispose pas de données exactes et 
maintient simplement l’échappatoire. Nous devrions 
donc envisager de plafonner tout simplement 
l'utilisation des carburants à base d'huile de palme et 
d'autres dérivés de la palme et du soja lors de la 
transposition de la directive. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

14 Vraag van Bert Wollants aan Mathieu Bihet 

(Energie) over "De hervorming van het sociaal 
tarief" (56005996C) 
 

14 Question de Bert Wollants à Mathieu Bihet 

(Énergie) sur "La réforme du tarif social" 
(56005996C) 
 

14.01  Bert Wollants (N-VA): In het regeerakkoord 

wordt een budgetneutrale hervorming van het 
sociaal tarief gepland, mogelijk via een 
premiestelsel. Ook het Parlement gaf hiervoor 
krachtlijnen mee.  
 
Welke uitgaven werden de voorbije vijf jaar jaarlijks 
gedaan voor het basis sociaal tarief voor elektriciteit 
en gas? Met welk budget houdt u rekening om die 
hervorming als budgetneutraal te beoordelen? Welk 
traject plant u concreet? Wat zijn de belangrijkste 
mijlpalen de komende maanden of jaren? 
 

14.01  Bert Wollants (N-VA): L'accord de 

gouvernement prévoit une réforme budgétairement 
neutre du tarif social, éventuellement à travers un 
régime de primes. Le Parlement a également 
avancé des lignes directrices à ce sujet. 
 
Quelles dépenses annuelles ont été effectuées pour 
le tarif social de base pour l'électricité et le gaz au 
cours des cinq dernières années? Quel budget 
prenez-vous en compte pour considérer cette 
réforme comme étant neutre budgétairement? Quel 
trajet de réforme planifiez-vous concrètement? 
Quelles sont les étapes les plus importantes dans les 
mois ou les années à venir? 
 

14.02 Minister Mathieu Bihet (Nederlands): De 

cijfers over de uitgaven van de voorbije vijf jaar zijn 
opgevraagd bij de CREG. Ik bezorg u die schriftelijk. 
 
 
De hervorming moet beter inspelen op de behoeften. 
Het forfaitair bedrag zal gekoppeld worden aan de 
tarieven en kan mee evolueren. Intussen loopt er 
overleg, onder andere met het Sociaal 
Verwarmingsfonds, consumentenorganisaties, 
vakbonden en maatschappelijke diensten. 

14.02  Mathieu Bihet, ministre (en néerlandais): Les 

chiffres des dépenses des cinq dernières années ont 
été demandés à la CREG. Je vous les transmettrai 
par écrit. 
 
La réforme vise à mieux répondre aux besoins. Le 
montant forfaitaire sera lié aux tarifs et pourra 
également évoluer. Entre-temps, des concertations 
ont lieu et ce notamment avec le Fonds Social 
Chauffage, les organisations de défense des 
consommateurs, les syndicats et les services 
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 sociaux. 
 

Omdat het sociaal tarief via accijnzen wordt 
gefinancierd, is het niet nodig om op volledige 
duidelijkheid over de energiebelasting te wachten, al 
moet de taxshift nog worden uitgewerkt door de 
minister van Financiën. 
 
Tot slot wordt ook onderzocht hoe automatische 
toekenning kan voor wie zich verwarmt met mazout 
of andere geleverde brandstoffen. Daarbij betrekken 
we de ombudsdiensten, de gewesten en andere 
relevante actoren. 
 

Le tarif social étant financé par les accises, il n'est 
pas nécessaire d'attendre que tout soit précisé à 
propos de la taxation de l'énergie, bien que le 
ministre des Finances doive encore mettre au point 
le tax shift. 
 
Enfin, nous examinons également comment 
procéder à un octroi automatique pour les personnes 
qui se chauffent au mazout ou à l'aide d'autres 
combustibles livrés. Nous incluons dans ce cadre les 
services de médiation, les régions et d'autres 
acteurs pertinents. 
 

14.03  Bert Wollants (N-VA): We kijken uit naar de 

volgende stappen in dit traject, al beseffen we dat er 
veel elementen bekeken moeten worden. 
 
 
Ik ontvang graag de tabel, zodat we duidelijk zien op 
welk niveau de uitgaven vandaag liggen en die 
informatie kunnen gebruiken bij de verdere 
beoordeling van de hervorming. 
 

14.03  Bert Wollants (N-VA): Nous attendons avec 

intérêt les prochaines étapes de ce parcours, bien 
que nous soyons conscients que de nombreux 
éléments doivent être pris en compte. 
 
J'aimerais recevoir le tableau, afin que nous 
puissions voir clairement à quel niveau se situent 
actuellement les dépenses et utiliser ces 
informations pour la poursuite de l'évaluation de la 
réforme. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

15 Samengevoegde vragen van 

- Steven Coenegrachts aan David Clarinval (VEM 
Werk, Economie en Landbouw) over "Het 
Steelanolproject te Gent" (56006063C) 
- Tinne Van der Straeten aan Mathieu Bihet 
(Energie) over "Steelanol" (56006463C) 
 

15 Questions jointes de 

- Steven Coenegrachts à David Clarinval (VPM 
Emploi, Économie et Agriculture) sur "Le projet 
Steelanol à Gand" (56006063C) 
- Tinne Van der Straeten à Mathieu Bihet (Énergie) 
sur "Steelanol" (56006463C) 
 

15.01  Steven Coenegrachts (Open Vld): Het 

Steelanolproject in Gent dreigt te verdwijnen omdat 
het niet wordt erkend als geavanceerde biobrandstof 
onder de Europese regelgeving. Daardoor staan 35 

banen en 120.000 ton CO₂-reductie per jaar op het 
spel. Welke stappen zal de federale regering nemen 
om samen met Vlaanderen en met andere lidstaten 
de Europese Commissie tot een herziening van die 
erkenningscriteria aan te zetten? 
 

15.01  Steven Coenegrachts (Open Vld): Le projet 

Steelanol à Gand risque d'être supprimé car 
l’éthanol produit n'est pas reconnu comme un 
biocarburant avancé par la réglementation 
européenne. Par conséquent, 35 emplois sont 

menacés et 120 000 tonnes de réduction de CO₂ par 
an risquent de s'évaporer. Quelles mesures le 
gouvernement fédéral compte-t-il prendre pour 
demander, avec la Flandre et d’autres États 
membres, à la Commission européenne de revoir 
ces critères de reconnaissance? 
 

15.02  Tinne Van der Straeten (Ecolo-Groen): 

Steelanol is een innovatief project dat ooit via het 
ETF werd ondersteund. Zoals vaak bij innovatieve 
projecten stoot het op obstakels, onder andere door 
de Europese regelgeving. Een mogelijke oplossing 
zou kunnen zijn dat de output van Steelanol erkend 
wordt als een mengeling van bio-ethanol en recycled 
carbon fuels. Maar de Europese regels in de 
Delegated Act houden enkel rekening met de 
koolstofintensiteit van het elektriciteitsnet en die is bij 
ons vrij hoog. Daardoor botst het project op de 70 %-

15.02  Tinne Van der Straeten (Ecolo-Groen): 

Steelanol est un projet innovant qui a bénéficié du 
soutien du FTE. Comme c'est souvent le cas pour 
les projets innovants, il se heurte à des obstacles, 
notamment à la suite de la réglementation 
européenne. La reconnaissance de la production de 
Steelanol comme un mélange de bioéthanol et de 
carburants à base de carbone recyclé pourrait 
constituer une solution. Cependant, les règles 
européennes contenues dans l'acte délégué ne 
tiennent compte que de l'intensité carbone du réseau 
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regeling. 
 

électrique, qui est relativement élevée chez nous. Le 
projet se heurte donc à la règle des 70 %. 
 

De standpunten van de lidstaten lopen sterk uiteen, 
met bijvoorbeeld Frankrijk en Polen die zeer 
principiële posities innemen. Misschien moeten wij 
als Belgen pragmatischer zijn en voorstellen om ook 
de koolstofintensiteit van PPA’s mee te tellen. 
ArcelorMittal investeert immers sterk in PPA’s met 
nucleaire energie en wind op zee en als die 
meetellen, kan het project mogelijk wél aan de 
voorwaarden voldoen. Wat is uw visie hierop? Bent 
u bereid de nodige contacten te leggen? 
 

Les positions des États membres sont très 
divergentes, la France et la Pologne, par exemple, 
adoptant des positions très tranchées. La Belgique 
doit peut-être se montrer plus pragmatique et 
suggérer que l'intensité carbone des PPA soit 
également prise en compte. En effet, ArcelorMittal 
investit massivement dans des PPA dans le cadre 
de l’énergie nucléaire et de l'énergie éolienne 
offshore; si ceux-ci sont inclus, le projet pourrait 
peut-être remplir les conditions. Quel est votre point 
de vue à ce sujet? Êtes-vous disposé à prendre les 
contacts nécessaires? 
 

15.03 Minister Mathieu Bihet (Nederlands): 

Volgens de wet van 31 juli 2023 en het KB van 16 juli 
2014 wordt een geavanceerde biobrandstof 
gedefinieerd als een brandstof op basis van 
biomassa uit een specifieke lijst grondstoffen. Op 
basis daarvan besluit de administratie dat Steelanol 
niet als geavanceerde biobrandstof kan worden 
erkend. Mogelijk kan het wel worden erkend als 
motorbrandstof op basis van hergebruikte koolstof 
van categorie E. In dat geval zou het project toch 
kunnen bijdragen aan het behalen van de 
hernieuwbare energiedoelstellingen in de 
vervoersector. 
 
 
Als het echter gaat om het verminderen van de 
broeikasgasemissies van ArcelorMittal zelf, valt dat 
onder het EU-ETS en dus buiten mijn bevoegdheid. 
De output als een mix van bio-ethanol en recycled 
carbon fuels erkennen biedt geen haalbare 
oplossing op lange termijn. Ook het erkennen van 
PPA’s vereist een betrouwbaar controlesysteem, 
wat onder de bevoegdheid valt van de minister van 
Leefmilieu.  
 

15.03  Mathieu Bihet, ministre (en néerlandais): La 

loi du 31 juillet 2023 et l'arrêté royal du 16 juillet 2014 
définissent un biocarburant avancé comme un 
carburant fabriqué à partir d'une biomasse produite 
à partir de matières premières figurant dans une liste 
spécifique. L'administration conclut sur cette base 
que le Steelanol ne peut pas être reconnu comme 
biocarburant avancé. Il pourrait éventuellement être 
reconnu comme carburant à base de carbone 
recyclé de la catégorie E. Dans ce cas, le projet 
pourrait quand même contribuer à la réalisation des 
objectifs en matière d'énergie renouvelable dans le 
secteur des transports. 
 
 
Si, toutefois, il s'agit de la réduction des émissions 
de gaz à effet de serre d'ArcelorMittal, cela relève du 
système européen d'échange de quotas d'émission 
(SEQE) et échappe, dès lors, à mes compétences. 
La reconnaissance de la production de Steelanol 
comme un mélange de bioéthanol et de carburants 
à base de carbone recyclé ne constitue pas une 
solution durable. La reconnaissance des PPA 
nécessite également un système de contrôle fiable, 
ce qui relève des compétences du ministre de 
l'Environnement. 
 

15.04  Steven Coenegrachts (Open Vld): U schetst 

vooral de feitelijke situatie, maar dat is nu net het 
probleem voor ArcelorMittal. Daarom had ik graag 
mogelijke oplossingen gehoord die u in overleg met 
de Europese partners zou kunnen aanbrengen. 
Misschien is de minister van Klimaat op dat vlak wat 
proactiever, ik zal hem daar zeker ook over 
ondervragen. 
 

15.04  Steven Coenegrachts (Open Vld): Vous 

exposez surtout la situation factuelle, mais c'est là 
précisément que le bât blesse pour d'ArcelorMittal. 
C'est pourquoi j'aurais souhaité vous entendre parler 
des solutions que vous pourriez apporter en 
concertation avec les partenaires européens. Le 
ministre du Climat est peut-être un peu plus proactif 
à cet égard. Je ne manquerai pas de lui adresser des 
questions à ce sujet également. 
 

15.05  Tinne Van der Straeten (Ecolo-Groen): Uw 

antwoord blijft binnen de lijntjes van de huidige 
regels, terwijl mijn vraag juist ging over out-of-the-
boxoplossingen. ArcelorMittal heeft een investering 
gedaan, met steun van de overheid, vanuit een 

15.05  Tinne Van der Straeten (Ecolo-Groen): 

Votre réponse s'inscrit dans le cadre des règles 
actuelles, alors que ma question portait sur des 
solutions qui sortent de ce cadre. ArcelorMittal a 
investi, avec le soutien des pouvoirs publics, selon 
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duurzaam perspectief. Nu het project onder druk 
staat, is het ook onze verantwoordelijkheid om te 
zoeken naar manieren om het alsnog rendabel te 
maken. Dat PPA’s vandaag geen sluitende 
oplossing vormen, begrijp ik, maar dan moeten we 
net onderzoeken wat er nodig is om dat wél mogelijk 
te maken. 
 

une perspective durable. À présent que le projet est 
sous pression, il est également de notre 
responsabilité de rechercher des moyens de le 
rentabiliser malgré tout. Je conçois que des contrats 
d'achat d'électricité ne soient pas une solution 
satisfaisante aujourd'hui, mais nous devons 
examiner ce qu'il convient de faire pour qu'ils le 
deviennent. 
 

We mogen dit niet reduceren tot een 
bevoegdheidskwestie die van minister naar minister 
wordt doorgeschoven. Als we het echt menen met 
het behoud van energie-intensieve industrie in 
België, dan moeten alle betrokken ministers samen 
naar een pragmatische oplossing zoeken. Die 
bereidheid heb ik in uw antwoord gemist. 
 

Nous ne devons pas réduire cette question à une 
question de compétence dans le cadre de laquelle 
les diffférents ministres se renvoient la balle. Si nous 
voulons vraiment préserver l'industrie à forte 
intensité énergétique en Belgique, tous les ministres 
concernés doivent travailler ensemble pour trouver 
une solution pragmatique. Je n’ai pas entendu cette 
volonté dans votre réponse. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

16 Vraag van Oskar Seuntjens aan Mathieu Bihet 

(Energie) over "Energiedelen" (56006268C) 
 

16 Question de Oskar Seuntjens à Mathieu Bihet 

(Énergie) sur "Le partage d'énergie" (56006268C) 
 

16.01  Oskar Seuntjens (Vooruit): Energiedelen 

kan hoge administratieve kosten opleveren. Dat 
ondermijnt de pioniers van de energietransitie, terwijl 
Europese richtlijnen juist oproepen om drempels 
weg te nemen. Bovendien leidt de combinatie van 
gewestelijke distributietarieven en federale 
bevoegdheid over de commerciële prijszetting tot 
een patstelling.  
 
 
Erkent u dat de hoge kosten die leveranciers 
aanrekenen energiedelen onrendabel maken? 
Bevestigt u dat die prijszetting een federale 
bevoegdheid is? Plant u maatregelen om die kosten 
te beheersen, zodat energiedelen haalbaar en 
aantrekkelijk wordt voor burgers en kmo’s? 
 

16.01  Oskar Seuntjens (Vooruit): Le partage 

d'énergie peut s'accompagner de coûts 
administratifs élevés. Cela fragilise les pionniers de 
la transition énergétique, alors que les directives 
européennes appellent précisément à la 
suppression des barrières en la matière. De plus, le 
fait que les tarifs de distribution soient une matière 
régionale tandis que la tarification commerciale est 
une compétence fédérale mène à des blocages.  
 
Reconnaissez-vous que les coûts élevés facturés 
par les fournisseurs rendent le partage d'énergie non 
rentable? Confirmez-vous que cette tarification est 
une compétence fédérale? Prévoyez-vous des 
mesures pour contrôler ces coûts afin que le partage 
d'énergie devienne une option réaliste et attrayante 
pour les citoyens et les PME? 
 

16.02 Minister Mathieu Bihet (Nederlands): Ik 

verwijs naar mijn antwoord van 20 mei 2025 in deze 
commissie. 
 
Daarnaast bekijk ik met de CREG of 
gestandaardiseerde formules kunnen zorgen voor 
meer vergelijkbaarheid, of er duidelijke criteria voor 
tarifaire bepalingen kunnen worden vastgelegd en of 
leveranciers verplicht kunnen worden om 
transparant verslag uit te brengen over hun 
producten en prijsontwikkelingen. 
 

16.02  Mathieu Bihet, ministre (en néerlandais): Je 

vous renvoie à ma réponse donnée le 20 mai 2025 
devant cette commission. 
 
En outre, j'examine, avec la CREG, si des formules 
standardisées peuvent garantir une meilleure 
comparabilité, si des critères clairs peuvent être 
établis pour les dispositions tarifaires et s'il existe un 
moyen d'obliger les fournisseurs à plus de 
transparence au sujet de leurs produits et de 
l'évolution de leurs tarifs. 
 

16.03  Oskar Seuntjens (Vooruit): Ik krijg veel 

berichten van mensen die zich hier zorgen over 
maken. We moeten dus snel een oplossing vinden.  
 

16.03  Oskar Seuntjens (Vooruit): Je reçois de 

nombreux messages de personnes préoccupées par 
cette situation. Il est dès lors important de trouver 
rapidement une solution. 
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Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

17 Vraag van Bert Wollants aan Mathieu Bihet 

(Energie) over "De nieuwe staatssteunregels voor 
het ondersteunen van industriële energiekosten" 
(56006274C) 
 

17 Question de Bert Wollants à Mathieu Bihet 

(Énergie) sur "Les nouvelles règles en matière 
d'aides publiques soutenant les coûts 
énergétiques industriels" (56006274C) 
 

17.01  Bert Wollants (N-VA): De Europese 

Commissie heeft op 25 juni versoepelde 
staatssteunregels ingevoerd om industriële 
elektriciteitskosten draagbaarder te maken. Ons 
land is van plan om de transmissienettarieven voor 
grootverbruikers te verlagen.  
 
Biedt het nieuwe Europese kader de mogelijkheid 
om onze plannen versneld uit te voeren en op die 
manier onze industrie sneller ademruimte te geven? 
Wat is de timing om de transmissienettarieven bij te 
sturen?  
 

17.01  Bert Wollants (N-VA): Le 25 juin, la 

Commission européenne a assoupli les règles 
relatives aux aides d'État visant à rendre les coûts 
de l'électricité pour l'industrie plus supportables. 
Notre pays a l'intention de réduire les tarifs du 
réseau de transport pour les gros consommateurs.  
 
Le nouveau cadre européen offre-t-il la possibilité 
d'accélérer la mise en œuvre de nos plans et, 
partant, de donner plus rapidement un peu de répit 
à notre industrie? Quel est le calendrier prévu pour 
l'ajustement des tarifs du réseau de transport? 
 

17.02 Minister Mathieu Bihet (Nederlands): Mijn 

team en ik zijn het nieuwe kader aan het bestuderen 
en de analyse van de impact ervan loopt nog. Het 
doel van de regering blijft ongewijzigd: de 
competitiviteit van onze industrie versterken in een 
context van energietransitie, terwijl het Europese 
kader wordt gerespecteerd. 
 

17.02  Mathieu Bihet, ministre (en néerlandais): 

Mon équipe et moi-même étudions actuellement le 
nouveau cadre et l'analyse de son impact est 
toujours en cours. L'objectif du gouvernement reste 
inchangé: renforcer la compétitivité de notre 
industrie dans un contexte de transition énergétique, 
tout en respectant le cadre européen. 
 

Ons studiewerk zal uitwijzen hoe het nieuwe kader 
kan bijdragen aan ambitieuze nieuwe 
energienormen. We werken samen met de 
Europese Commissie om krachtig en ordentelijk te 
vorderen.  
 

Notre étude montrera comment le nouveau cadre 
peut contribuer à la mise en place de nouvelles 
normes énergétiques ambitieuses. Nous œuvrons 
avec la Commission européenne afin d'avancer de 
manière efficace et ordonnée. 
 

17.03  Bert Wollants (N-VA): Het nieuwe kader is 

nog pril en ik begrijp dat er studiewerk nodig is. Er 
moet wel echt iets aan die transmissienettarieven 
gebeuren en er moet dus met man en macht worden 
gewerkt. De Europese Commissie ziet in dat de nood 
van onze industrie hoog is en ik hoop dat ons land er 
dus snel mee tot een vergelijk kan komen.  
 

17.03  Bert Wollants (N-VA): Le nouveau cadre est 

encore embryonnaire et je comprends qu'une étude 
soit nécessaire. Il est toutefois impératif d'agir au 
sujet des tarifs du réseau de transport et de mettre 
tout en œuvre pour y parvenir. La Commission 
européenne reconnaît l'urgence de la situation pour 
notre industrie et j'espère que notre pays parviendra 
rapidement à un accord. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

18 Vraag van Tinne Van der Straeten aan Mathieu 

Bihet (Energie) over "De bijdrage van de energie-
uitgaven aan de NAVO-norm" (56006423C) 
 

18 Question de Tinne Van der Straeten à Mathieu 

Bihet (Énergie) sur "La contribution des dépenses 
en matière d'énergie à la norme de l'OTAN" 
(56006423C) 
 

18.01  Tinne Van der Straeten (Ecolo-Groen): U 

hebt in uw bevoegdheidsdomein een aantal uitgaven 
die rechtstreeks te maken hebben met veiligheid, 
zoals de fysieke beveiliging van de sites Mol of 
Fleurus en cybersecurity.  
 
Wat kunt u in het kader van de nieuwe NAVO-norm 
van 5 % en de verhoging van de weerbaarheid van 

18.01  Tinne Van der Straeten (Ecolo-Groen): 

Votre domaine de compétence comporte un certain 
nombre de dépenses directement liées à la sécurité, 
telles que la sécurisation physique des sites de Mol 
ou de Fleurus et la cybersécurité.  
 
Quelle contribution votre département peut-il 
apporter dans le cadre de la nouvelle norme de 5 % 
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ons land bijdragen vanuit uw departement? Via 
welke beleidsmaatregelen? Welke uitgaven kunnen 
daarvoor worden geoormerkt? Hoe kunt u ervoor 
zorgen dat u alle nodige middelen ter beschikking 
krijgt voor het beleid dat u wilt voeren? 
 

de l'OTAN et du renforcement de la résilience de 
notre pays? Par le biais de quelles mesures 
politiques? Quelles dépenses y peuvent être 
affectées? Comment pouvez-vous vous assurer de 
disposer de tous les moyens nécessaires pour 
mener la politique que vous souhaitez? 
 

18.02 Minister Mathieu Bihet (Nederlands): Voor 

alle investeringen ter versterking van onze 
energieonafhankelijkheid zullen we uiteraard 
bekijken of we ze kunnen meenemen in de 
doelstellingen van de NAVO-norm. 
 
De energieafhankelijkheid van de EU is strategisch 
onze grootste zwakte en daardoor zouden de 
geplande investeringen in productie-eenheden die 
geen afhankelijkheid van derde landen creëren, 
kunnen worden meegerekend als 
infrastructuurinvesteringen die onze weerbaarheid 
versterken. Dat geldt ook voor investeringen om de 
weerbaarheid van kritieke entiteiten en het 
energiesysteem als geheel te verbeteren. Daarnaast 
kan worden getoetst of ook de kosten van de 
netbeheerders, de producenten en andere entiteiten 
ter verbetering van de weerbaarheid als dergelijke 
investeringen kunnen worden aangemerkt. 
 
 
 
Hoe dan ook zullen wij investeren in een weerbaar 
en krachtig energiesysteem. Het is een goede zaak 
dat de NAVO het belang van die investeringen 
erkent. 
 

18.02  Mathieu Bihet, ministre (en néerlandais): 

Pour tous les investissements visant à renforcer 
notre indépendance énergétique, nous examinerons 
bien entendu si nous pouvons les intégrer aux 
objectifs fixés dans le cadre de la norme de l'OTAN. 
 
D'un point de vue stratégique, la dépendance 
énergétique de l'UE constitue notre plus grande 
faiblesse. Par conséquent, les investissements 
prévus dans des unités de production qui ne créent 
pas de dépendance à l'égard de pays tiers 
pourraient être comptabilisés comme des 
investissements d'infrastructure qui renforcent notre 
résilience. Il en va de même pour les 
investissements visant à améliorer la résilience des 
entités critiques et du système énergétique dans son 
ensemble. En outre, on peut vérifier si les dépenses 
que les gestionnaires de réseau, les producteurs et 
d'autres entités engagent en vue d'améliorer la 
résilience peuvent également être considérés 
comme de tels investissements. 
 
Quoi qu'il en soit, nous investirons dans un système 
énergétique résilient et puissant. Il est positif que 
l'OTAN reconnaisse l'importance de ces 
investissements. 
 

18.03  Tinne Van der Straeten (Ecolo-Groen): 

Veiligheid gaat inderdaad om meer dan alleen 
militaire uitgaven. Ik ben verheugd over de 
voorgestelde brede invalshoek. Die kan de ministers 
van Defensie en Buitenlandse Zaken ondersteunen 
bij de 3D-aanpak van defensie, diplomatie en 
ontwikkelingssamenwerking. Zo overstijgt de NAVO-
norm het louter militaire aspect. 
 

18.03  Tinne Van der Straeten (Ecolo-Groen): La 

sécurité ne se limite effectivement pas aux dépenses 
militaires. Je me réjouis de l'approche globale 
proposée. Elle peut aider les ministres de la Défense 
et des Affaires étrangères à mettre en œuvre 
l'approche 3D en matière de défense, de diplomatie 
et de coopération au développement. La norme de 
l'OTAN dépasse ainsi le simple aspect militaire. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

19 Vraag van Luc Frank aan Mathieu Bihet 

(Energie) over "De Hoge Raad voor 
energiebevoorrading" (56006427C) 
 

19 Question de Luc Frank à Mathieu Bihet 

(Énergie) sur "Le Haut Conseil de 
l'approvisionnement énergétique" (56006427C) 
 

19.01  Luc Frank (Les Engagés): Zoals in het 

regeerakkoord en in uw beleidsnota staat, moet er 
een Hoge Raad voor energiebevoorrading worden 
opgericht, die autonoom moet zijn – om fouten zoals 
in het dossier van het energie-eiland te voorkomen – 
en relevante instellingen moet consulteren. De 
werking van de Hoge Raad moet afgestemd zijn op 
onze doelstellingen inzake koolstofneutraliteit. De 
overheidsdiensten van Energie en Klimaat zullen het 

19.01  Luc Frank (Les Engagés): Comme prévu par 

l'accord de gouvernement et par votre note 
d'orientation politique, il convient de créer un Haut 
Conseil pour l'approvisionnement énergétique, qui 
doit être indépendant – afin d'éviter des erreurs 
comme dans le dossier de l'île énergétique – et 
consulter les institutions pertinentes. Il doit être 
cohérent avec nos objectifs de neutralité carbone. 
Son secrétariat doit être assuré par les 
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secretariaat verzorgen. 
 
Hoe staat het met de oprichting van de raad? Wat is 
uw strategische visie daaromtrent? Wat zullen de 
prioriteiten van de raad zijn voor 2025 en 2026? 
 
Wie zal er deel van uitmaken? Hoe zullen die leden 
aangeduid worden? Hoe zal hun onafhankelijkheid 
gewaarborgd worden? Hoe ziet het organogram 
eruit? Wat is de plaats van het secretariaat? Welke 
rol zal de administratie van Klimaat spelen? Waarop 
zal de focus gelegd worden? 
 

administrations de l'Énergie et du Climat. 
 
Où en est sa mise en place? Quelle vision 
stratégique avez-vous? Quelles seront ses priorités 
pour 2025 et 2026? 
 
Qui en seront les membres? Comment seront-ils 
désignés? Comment leur indépendance sera-t-elle 
garantie? Quel en est l'organigramme? Quelle est la 
place du secrétariat? Quel sera le rôle de 
l'administration du climat? Quel sera le focus? 
 

19.02 Minister Mathieu Bihet (Frans): De regering 

bespreekt een ontwerp van koninklijk besluit tot 
oprichting van deze Hoge Raad, met alle 
onafhankelijkheidsvereisten. Het is uitdrukkelijk niet 
de bedoeling om een politiek verlengstuk te creëren: 
de leden mogen geen parlementslid zijn, geen 
uitvoerend mandaat op lokaal niveau uitoefenen en 
geen deel uitmaken van een beleidscel van een 
federaal regeringslid. 
 
De Hoge Raad valt onder de bevoegde minister. De 
samenstelling ervan wordt nog besproken. De focus 
zal liggen op het verzekeren van de 
energievoorziening in België. De raad zal de 
overheden adviseren over de huidige en 
toekomstige energievoorziening. 
 

19.02  Mathieu Bihet, ministre (en français): Le 

gouvernement discute d'un projet d'arrêté royal 
visant à mettre en place ce Haut Conseil, avec toutes 
les exigences d'indépendance. L'idée est de ne pas 
créer une succursale politique: ses membres ne 
pourront être membres d'un Parlement, occuper de 
fonction exécutive locale ou faire partie du 
secrétariat stratégique d'un membre du 
gouvernement fédéral. 
 
Le Haut Conseil relève du ministre compétent. Sa 
composition est en discussion. Son focus sera la 
sécurité d'approvisionnement énergétique en 
Belgique: il conseillera les pouvoirs publics sur 
l'approvisionnement énergétique actuel et futur. 
 

Het DG Energie zal de werkzaamheden 
voorbereiden voor de aangelegenheden die onder 
zijn bevoegdheid vallen; het DG Leefmilieu zal deel 
uitmaken van het secretariaat voor de aspecten die 
onder zijn bevoegdheid vallen, en in het bijzonder de 
link met de federale taskforce Energie-Klimaat en de 
voorbereiding van de energie- en klimaatplannen. 
 

La DG Énergie préparera les travaux pour ses 
matières; la DG Environnement participera au 
secrétariat pour les siennes, et notamment le lien 
avec la task force fédérale Énergie-Climat et la 
préparation des plans Énergie-Climat. 
 

19.03  Luc Frank (Les Engagés): Het is belangrijk 

dat die Hoge Raad onafhankelijk is en bestaat uit 
leden met de nodige expertise, wat gevalideerd zou 
kunnen worden via een assessmentprocedure. 
 

19.03  Luc Frank (Les Engagés): Il est important 

que ce Haut Conseil soit indépendant et constitué de 
membres ayant de l'expertise, à valider 
éventuellement par une procédure d'assessment. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

20 Samengevoegde vragen van 

- Tinne Van der Straeten aan Mathieu Bihet 
(Energie) over "De adequacy- en 
flexibiliteitsstudie van Elia" (56006453C) 
- Oskar Seuntjens aan Mathieu Bihet (Energie) 
over "De adequacy- en flexibiliteitsbehoeften voor 
de periode 2026-2036" (56006459C) 
 

20 Questions jointes de 

- Tinne Van der Straeten à Mathieu Bihet (Énergie) 
sur "L'étude sur l'adéquation et la flexibilité 
d'Elia" (56006453C) 
- Oskar Seuntjens à Mathieu Bihet (Énergie) sur 
"Les besoins d'adéquation et de flexibilité pour la 
période 2026-2036" (56006459C) 
 

20.01  Tinne Van der Straeten (Ecolo-Groen): Elia 

publiceerde recent de wettelijk verplichte AdeqFlex-
studie, waarin op korte termijn geen 
bevoorradingsprobleem wordt vastgesteld, maar wel 
een mogelijke kloof van 100 tot 600 MW per jaar 

20.01  Tinne Van der Straeten (Ecolo-Groen): Elia 

a récemment publié l’étude sur l'adéquation et la 
flexibilité exigée par la loi, qui n'identifie pas de 
problème d'approvisionnement à court terme, mais 
un déficit potentiel de 100 à 600 MW par an à partir 
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vanaf 2028. Elia waarschuwt dat zonder CRM tot 
1.600 MW thermische capaciteit kan verdwijnen, 
mogelijk zelfs 2.400 MW bij een bijkomende 
levensduurverlenging van een nucleaire eenheid 
van 1 GW. Dat zou het missing money-probleem 
versterken. De regering mikt echter op een 
verlenging van 4.000 MW.  
 
 
Hoe zult u zorgen voor kostenefficiënte 
beleidskeuzes? Zult u deze kwestie voorleggen aan 
de Hoge Raad, de administratie of de CREG? 
 

de 2028. Elia prévient qu'en l'absence de CRM, 
jusqu'à 1 600 MW de capacité thermique pourraient 
disparaître, voire jusqu'à 2 400 MW en cas de 
prolongation supplémentaire de la durée de vie 
d'une unité nucléaire de 1 GW. Une telle situation 
amplifierait encore le problème du missing money. 
Cependant, le gouvernement vise une prolongation 
de 4 000 MW.  
 
Comment veillerez-vous à des choix politiques 
présentant un bon rapport efficacité-coût? 
Soumettrez-vous cette question au Haut Conseil de 
l'approvisionnement énergétique, à l'administration 
ou à la CREG? 
 

20.02  Oskar Seuntjens (Vooruit): In de nieuwe 

studie van Elia wordt erop gewezen dat de 
levensduurverlenging van Tihange 1 tot 
onaanvaardbare congesties op het net zou leiden, 
doordat de vrijgekomen netcapaciteit inmiddels is 
toegewezen aan andere projecten.  
 
Was u op de hoogte van deze bevindingen? Deelt u 
de analyse dat de bijdrage van Tihange 1 beperkt 
zou zijn door de eerdere toewijzingen? Welke 
gevolgen verbindt u aan de vaststelling dat 
netcongestie dreigt? Welke stappen onderneemt de 
regering om de nodige randvoorwaarden voor een 
eventuele verlenging te creëren? 
 

20.02  Oskar Seuntjens (Vooruit): La nouvelle 

étude d'Elia souligne que la prolongation de la durée 
de vie de Tihange 1 entraînerait des congestions 
inacceptables sur le réseau, parce que la capacité 
réseau libérée a déjà été attribuée à d'autres projets. 
 
 
Aviez-vous connaissance de ces conclusions? 
Partagez-vous l'analyse selon laquelle la 
contribution de Tihange 1 serait limitée par les 
attributions antérieures? Quelles conséquences 
tirez-vous de la constatation que cela entraîne un 
risque de congestion du réseau? Quelles mesures le 
gouvernement prend-il pour créer les conditions 
nécessaires à une éventuelle prolongation? 
 

20.03 Minister Mathieu Bihet(Nederlands): Elia 

geeft in zijn adequacy- en flexibiliteitsstudie van juni 
2025, op basis van verschillende hypothesen en 
scenario's, een prognose voor de middellange 
termijn. 
 

20.03  Mathieu Bihet, ministre (en néerlandais): 

Dans son étude sur l'adéquation et la flexibilité de 
juin 2025, Elia présente des prévisions à moyen 
terme reposant sur différentes hypothèses et 
scénarios. 
 

Een eventuele verlenging van de levensduur van 
Tihange 1 vereist uiteraard overleg. Het is geen 
verrassing dat het transportnetwerk bij een 
levensduurverlenging van die centrale zou moeten 
worden versterkt. In het federale ontwikkelingsplan 
2024-2034 leidde de verlenging van de levensduur 
van Doel 4 en Tihange 3 ook al tot een versterking 
van het 380 kV-net. 
 
 
De regering bespreekt momenteel het ontwerp van 
KB tot oprichting van een Hoge Raad voor 
energiebevoorrading, waarin onafhankelijke 
deskundigen adviezen zullen kunnen verstrekken 
over ons toekomstige energiebeleid. De Hoge Raad 
zou ook adviezen kunnen geven over de adequacy- 
en flexibiliteitsstudies van Elia. 
 
 
Ik zal de analyses van Elia grondig analyseren en 
met experts bekijken welke oplossingen het meest 

Une éventuelle prolongation de la durée de vie de 
Tihange 1 nécessite évidemment une concertation. 
Il n'est pas surprenant qu'en cas de prolongation de 
la durée de vie de cette centrale, le réseau de 
transport doive être renforcé. Dans le plan de 
développement fédéral 2024-2034, la prolongation 
de la durée de vie de Doel 4 et de Tihange 3 avait 
également déjà conduit à un renforcement du réseau 
380 kV. 
 
Le gouvernement examine actuellement le projet 
d'arrêté royal portant création d'un Haut Conseil de 
l'approvisionnement énergétique, au sein duquel 
des experts indépendants pourront formuler des avis 
sur notre politique énergétique future. Le Haut 
Conseil pourrait également rendre des avis sur les 
études d'adéquation et de flexibilité réalisées par 
Elia. 
 
J'analyserai les études d'Elia en profondeur et 
j'examinerai, avec les experts, quelles sont les 
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geschikt zijn voor onze economie. Ik zal overleggen 
met mijn regionale collega's om een 
langetermijnvisie te verankeren in een interfederaal 
energiepact.  
 

solutions les plus appropriées à notre économie. Je 
me concerterai avec mes collègues régionaux afin 
d'ancrer une vision à long terme dans un pacte 
énergétique interfédéral. 
 

20.04  Tinne Van der Straeten (Ecolo-Groen): 

Vandaag wordt de rol van de netbeheerder als 
technisch expert opnieuw erkend, wat positief is. Elia 
brengt scenario's en mogelijke pistes aan, de 
minister maakt uiteindelijk een keuze. 
 
 
Wat het opstellen van een ontwikkelingsplan betreft, 
herinner ik eraan dat de CREG voorstelt om 
voortaan te werken met een begeleidingscomité, dat 
de gehanteerde hypotheses en berekeningen tegen 
het licht kan houden. Die les hebben we geleerd in 
het kader van het modular offshore grid (MOG). De 
intenties waren niet slecht, maar de uitvoering moest 
worden bijgestuurd. 
 

20.04  Tinne Van der Straeten (Ecolo-Groen): 

Aujourd'hui, le rôle du gestionnaire de réseau en tant 
qu'expert technique est à nouveau reconnu, ce qui 
est positif. Elia présente des scénarios et des pistes 
possibles, et il revient au ministre de faire le choix 
final.  
 
En ce qui concerne l'élaboration d'un plan de 
développement, je rappelle que la CREG propose de 
travailler désormais avec un comité 
d'accompagnement, qui pourra examiner les 
hypothèses et les calculs utilisés. C'est une leçon 
que nous avons tirée dans le cadre du Modular 
Offshore Grid (MOG). Les intentions étaient 
louables, mais la mise en œuvre a dû être ajustée. 
 

Het incident is gesloten. 
 

L'incident est clos. 
 

De behandeling van de vragen eindigt om 17.39 uur. 
 

La discussion des questions est close à 17 h 39. 
 

 


